

# DIARIO DE SESIONES D S P A

## DIARIO DE SESIONES



## PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

### COMISIONES

Núm. 80

XI LEGISLATURA

4 de junio de 2019

Comisión de Presidencia, Administración Pública e Interior

Presidencia: Ilmo. Sr. D. Adolfo Manuel Molina Rascón

Sesión número 6, celebrada el martes, 4 de junio de 2019

---

### ORDEN DEL DÍA

#### PROYECTOS DE LEY

11-19/PL-000002. Comparecencia del Excmo. Sr. Consejero de la Presidencia, Administración Pública e Interior ante la Comisión de la Presidencia, Administración Pública e Interior, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2019 relativos a la Consejería de Presidencia, Administración Pública e Interior.

## SUMARIO

Se abre la sesión a las diecisiete horas, cinco minutos del día cuatro de junio de dos mil diecinueve.

### PROYECTOS DE LEY

11-19/PL-000002. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Administración Pública e Interior ante la Comisión de la Presidencia, Administración Pública e Interior, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2019 relativos a la Consejería de Presidencia, Administración Pública e Interior (pág. 3).

Intervienen:

D. Elías Bendodo Benasayag, consejero de la Presidencia, Administración Pública e Interior.

Dña. Luz Belinda Rodríguez Fernández, del G.P. Vox en Andalucía.

D. Guzmán Ahumada Gavira, del G.P. Adelante Andalucía.

Dña. Concepción González Insúa, del G.P. Ciudadanos.

D. Antonio Martín Iglesias, del G.P. Popular Andaluz.

Dña. María de los Ángeles Ferriz Gómez, del G.P. Socialista.

Se levanta la sesión a las dieciocho horas, cincuenta y cuatro minutos del día cuatro de junio de dos mil diecinueve.

## **11-19/PL-000002. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Administración Pública e Interior ante la Comisión de la Presidencia, Administración Pública e Interior, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2019 relativos a la Consejería de Presidencia, Administración Pública e Interior**

### **El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN**

—Bien. Muy buenas tardes a todos.

Vamos a dar comienzo a la sesión de la Comisión de Presidencia, Administración Pública e Interior, dándoles, por supuesto, la bienvenida a todas sus señorías, también al consejero y a todo su equipo, que nos acompañan hoy.

Y hoy tenemos esta sesión de la comisión para informar sobre los presupuestos de la comunidad autónoma para el año 2019 relativos a la Consejería de Presidencia, Administración Pública e Interior.

Vamos a intervenir con dos turnos de los diferentes grupos que, según se está haciendo en las demás comisiones, serían de 10 y 5 minutos, con la flexibilidad que sea necesaria.

Así que le damos, en primer lugar y como siempre, la palabra al consejero.

### **El señor BENDODO BENASAYAG, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, ADMINISTRACIÓN PÚBLICA E INTERIOR**

—Muchas gracias, presidente.

Miembros de la comisión. Buenas tardes.

Comparezco en esta comisión para detallarles el presupuesto de esta consejería para el año 2019, como saben, aprobado en Consejo de Gobierno el pasado viernes y entregado ese mismo día aquí en el Parlamento de Andalucía. Voy a detallarles el presupuesto, como decía, de la consejería, pero previamente creo que es obligatorio hacer una serie de consideraciones previas sobre el primer presupuesto que ha elaborado el Gobierno del cambio.

Hemos cumplido con el calendario que se impuso cuando tomamos posesión, y eso yo creo que ya es un primer dato positivo. Por tanto, se puede confiar en este Gobierno porque, en este caso, cumplimos lo que decimos. Tenemos que agradecer el esfuerzo realizado por todas las consejerías, evidentemente, por sus centros directivos, y especialmente por la consejería que lidera la elaboración del presupuesto y su presentación, que es la Consejería de Hacienda.

En un tiempo récord se ha adaptado el presupuesto prorrogado de 2018, como saben, se ha elaborado el presupuesto que hoy presentamos, de 2019. Y se trabaja ya, se lo adelanto, en las cuentas de 2020, que tendrán que debatirse también en esta Cámara en unos meses.

Yo creo, señorías, que este presupuesto es una magnífica noticia para Andalucía. Son unas cuentas rigurosas, que responden a las necesidades de los andaluces hoy en día, y llevan, sin duda, el sello del Gobierno del cambio: disminución de la Administración y reducción de los entes públicos, revolución fiscal para que el

dinero esté en el bolsillo de los ciudadanos, y se incremente la actividad económica y mejora de los servicios públicos, gracias a una subida de la recaudación porque la actividad económica ha crecido.

En este punto, me gustaría reseñar un dato incuestionable por las cantidades económicas en las partidas asignadas. Son los presupuestos más sociales en la historia de Andalucía: 772 millones de euros más para Salud, 226 millones de euros más para Educación, 47 millones de euros hasta un montante de 87 millones para Dependencia.

Resulta, señorías, muy complicado —yo entiendo su papel— oponerse a unos presupuestos que bajan impuestos, que mejoran el funcionamiento de la Administración pública, que destinan 1.000 millones de euros extraordinarios para Educación, Sanidad y Servicios Sociales. Es posible que los grupos políticos deseen incluir algunas matizaciones, pero sin duda el grueso del presupuesto ayudará a mejorar la calidad de vida de los andaluces. Ofrecemos confianza, que es lo que pretendemos también con este presupuesto. Por eso vamos a cumplir la regla de gasto, el objetivo de déficit y sentamos las bases para el objetivo de déficit cero en el año 2020. Insisto, trasladamos confianza para que Andalucía sea percibida como una tierra de oportunidades.

Dicho esto, paso a continuación a detallarles el presupuesto de esta Consejería de Presidencia, Administración Pública e Interior.

Lo primero que debo decirles es que las competencias de esta consejería no tienen nada que ver con la anterior estructura de la Consejería de Presidencia, como saben. Por tanto, no resulta procedente comparar las cuentas de esta consejería con las de otros años. Aun así, para que tengan una mejor información y puedan tener una referencia, trataré de compararles programas presupuestarios concretos.

Por ejemplo, el presupuesto total de la consejería para 2019 ha experimentado un aumento del 9,42% respecto al ejercicio 2018, pasando de los 325 a los 356 millones de euros, una diferencia de 30,6 millones. Si analizamos las cifras y la sección 31.00, la de gastos de diversas consejerías, el presupuesto total de la consejería para 2019 ha experimentado un aumento del 5,19% respecto al ejercicio 2018, pasando de los 315 a los 332 millones de euros, una diferencia superior a los 16 millones.

Y esta consejería asume los programas presupuestarios correspondientes a modernización, gestión de la Función pública y acción social. También asumimos el programa correspondiente a Interior, Emergencias y Protección Civil. Se asignan a otras consejerías los programas relativos a la Administración local y Memoria Democrática, y desaparecen los programas relativos al *BOJA* y al de cobertura informativa, al integrarse ambos en el programa de Dirección y servicios generales. Igualmente, se establece consignación presupuestaria de las transferencias de financiación y asignación nominativa a Extenda, así como las partidas correspondientes a internacionalización del tejido empresarial andaluz.

En esta consejería tenemos seis programas presupuestarios diferentes. El 11.A, de Dirección y servicios generales, que asciende a 87 millones de euros, que es una cifra similar a la del año anterior. Si han tenido, que estoy convencido de que sí, la oportunidad de consultar el presupuesto les aparecerá otra cifra, algo superior a los 98 millones de euros. El motivo es que ahí está consolidado el presupuesto del Instituto Andaluz de Administración Pública por un importe de 11,3 millones de euros.

La 12.A, Planificación y gestión de los recursos humanos, que asciende a 16,5 millones de euros, se incrementa en un 65%. Acción social del personal, que asciende a 380.959 euros, con un incremento del 1,1%. Interior, Emergencias y Protección Civil, 48,8 millones de euros, un 18,8% de crecimiento.

La 52.C, Comunicación social, 149 millones de euros. Esta partida prácticamente se mantiene con un crecimiento imperceptible de un 0,08%.

La 82.A, Acción exterior, 30 millones de euros, un 7,2% de incremento. Y esas son las grandes cifras de la consejería.

Algunos aspectos concretos de las políticas que los respaldan para una mejor comprensión. Quiero seguir el mismo orden que les he dicho anteriormente.

La Dirección de Servicios Generales se encarga, entre otras cosas, de lo siguiente: el Plan de sistemas informáticos impulsa nuevas tecnologías; la inversión territorial de la ITI, como saben, gestionado desde la Delegación del Gobierno en Cádiz; la coordinación de los órganos periféricos; el fomento de la actividad que contribuya a la mejora del conocimiento de Andalucía; asistencia técnica y legislativa al Consejo de Gobierno y Relaciones con el Parlamento; representación y defensa en juicio a la Junta y asesoramiento jurídico al Consejo de Gobierno; portal web, redes sociales, difusión de la actividad del Gobierno y apoyo técnico y prestación de servicios audiovisuales a la Presidencia.

Sí les diré, por ejemplo, que hemos reducido el gasto corriente y que hemos hecho un análisis de la línea de subvenciones, redirigiéndolas hacia otros gastos. Por ejemplo, se ha reducido un 18% la dirigida al Instituto del Centro de Estudios Sociales Avanzados de Andalucía, y un 1% la dirigida a la Fundación Centro de Estudios Sociales Avanzados. Del CENTRA les hablaré a posteriori.

El Programa de Planificación y Gestión de los Recursos Humanos tiene, creo yo, gran trascendencia. Hemos tenido la oportunidad de explicar en este Parlamento los avances que en apenas cuatro meses estamos poniendo en marcha en la política de la Administración pública. Por ejemplo, nos hemos propuesto mejorar y motivar al empleado público e impulsar el derecho a su carrera profesional a través de una promoción vertical y horizontal. Y este presupuesto respalda precisamente esa idea. Innovar y agilizar la gestión de la Función Pública constituye un objetivo estratégico del presupuesto para 2019. En este ejercicio desarrollaremos las actuaciones derivadas del Acuerdo Marco de 13 de julio de 2018, en la Mesa General de Negociación Común del personal funcionario, estatutario y laboral de la Administración de la Junta de Andalucía para la mejora de la calidad del empleo y de las condiciones de trabajo del personal del sector público andaluz, como saben, aprobado también por acuerdo de 17 de julio del 2018, en Consejo de Gobierno. Vamos a cumplir los acuerdos vigentes. Yo quiero trasladar ese mensaje también, se lo he trasladado también a los sindicatos. Los acuerdos que existían los tenemos..., tenemos la intención, evidentemente, como no podía ser de otra manera, de cumplirlos. Y en esta comisión hay diputados que eso pues a lo mejor no se lo creen, pero sí, es así. Estamos cumpliendo y las vamos a cumplir, en algunos casos, las cuestiones planteadas y acordadas en el pasado.

En materia de Función Pública estamos alcanzando acuerdos y desbloqueando cuestiones que llevaban sin afrontarse algunos años.

Les recuerdo también que en el citado acuerdo se contempla la voluntad de la Mesa General de completar de forma global y de forma plurianual el acuerdo estatal de 9 de marzo de 2018, suscrito por el Gobierno central y los sindicatos más representativos, para la mejora del empleo público, y recogido en la Ley de Presupuestos Generales del Estado para el 2018.

Con respecto al Programa de Acción Social, destacar la ayuda para atención a personas con discapacidad, de las que se vienen beneficiando alrededor de 500 profesionales públicos. Y como novedad les antici-

po que el ejercicio del 2019 será el de elaboración de una nueva normativa de acción social que sea capaz de dar respuesta a las nuevas necesidades y demandas del personal empleado público, que en realidad lo son también del resto de trabajadores y andaluces. Las organizaciones sindicales jugarán, evidentemente, un papel fundamental durante la negociación de la norma. La prioridad de la Administración, mediante el nuevo reglamento, será atender situaciones tan demandadas como la de la conciliación de la vida personal, familiar y laboral, o la formación y promoción profesional de los empleados públicos y de sus hijos e hijas.

Y dentro de la Secretaria General de Interior y Espectáculos, y del programa presupuestal correspondiente, crece un 26,1%. Principales novedades de este incremento son: 664.195 euros, cantidad exacta, para sufragar las indemnizaciones producidas por el accidente de Totalán, del pequeño Julen. Como ustedes saben, la Junta tuvo que asumir todos los gastos y evidentemente ahora toca abonarlos. Todos, todos. El Gobierno central nos dijo que, aunque lideraron la operación, ni un céntimo porque no era su competencia. Textualmente, el delegado del Gobierno anterior. Y otra partida por importe de 2,9 millones de euros, correspondiente a las cuantías sin abonar de las juntas electorales y personal participante, unos contratos administrativos que se dejaron sin abonar, por falta de crédito presupuestario, en las elecciones al Parlamento de Andalucía del 2018. No se pagaron, no se pagaron. No se pagaron, y ahora hay que pagarlas, evidentemente. Casi 3 millones de euros. Igualmente, se incrementa la partida para los contratos, por importe de 1,4 millones de euros, en el contrato del 112, de Protección Civil, y el correspondiente al servicio de comedor de la Escuela de Seguridad Pública de Andalucía, puesto que para este año evidentemente se esperan más actividades y más alumnos.

El capítulo IV se incrementa un 26,4%. Y justificado por el incremento en un 50% de la subvención nominativa a las escuelas taurinas. Este Gobierno también tiene claro que la tauromaquia es fuente de riqueza, fuente de empleo, en su triple vertiente de conservación de la dehesa, como patrimonio histórico y como patrimonio artístico. Con esta medida fomentamos la tauromaquia y atendemos el aumento de las escuelas taurinas que hay en Andalucía, y apoyamos la organización de novilladas de promoción con picadores dentro del ciclo de fomento de la cultura taurina en nuestra tierra.

Así mismo se recogen también algunas subvenciones. Cruz Roja Española, a la que se concede por primera vez una subvención por importe de 60.000 euros, en el marco de la colaboración en materia de emergencias; 30.000 euros para la subvenciones a los Colegios de Psicólogos Andalucía Occidental y Oriental para la formación y asesoramiento en situaciones de emergencias.

Y más aspectos que creo que son de su interés. Debemos estar, por tanto, agradecidos a las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado, y dentro de nuestras competencias también apoyar su labor. Así que este presupuesto también se acuerda de ellos, se invierte medio millón de euros en el parque móvil de la Unidad de Policía Adscrita, con la finalidad de renovar el mismo y atender a las necesidades operativas conforme a las competencias que tiene la Unidad. También dos cambios de sedes administrativas planteamos: de la Unidad de Policía en las provincias de Cádiz y Granada, con una inversión en torno a los 250.000 euros para financiar las obras de mejora de las futuras sedes; como ustedes saben, no están en la mejor situación, y eso hay que mejorarlo. Creo que esto también es una buena noticia y creo que es nuestra obligación apoyar la labor que hacen con el reconocimiento que se merecen y, por tanto, atender sus necesidades materiales.

También les detallo que se van a acometer obras de mejora y conservación en la sede del 112 de Málaga, por importe de 230.000 euros.

El programa 52.C lo gestiona la Dirección General de Comunicación Social, y en él se incluye la transferencia de financiación realizada a la RTVA para su funcionamiento. La financiación total por transferencias al grupo RTVA asciende a 139 millones de euros, que supone una disminución con respecto al 2010 en 410.000 euros. El eje del presupuesto de la RTVA se basa en la austeridad en el gasto y en garantizar el servicio público. Las entidades que integran el grupo RTVA han disminuido un 5% su presupuesto para gastos corrientes..., como decía, un 5% menos del presupuesto para gastos corrientes, excluyendo los gastos de personal, a los que se ha aplicado una subida del 2,7. También desde la RTVA se transfieren 394.000 euros a la Fundación Audiovisual de Andalucía, cantidad que permanece exactamente igual que el año anterior.

La Dirección General de Comunicación Social tiene dos líneas fundamentales. La política de comunicación institucional del Gobierno, y estrategia de imagen corporativa del Gobierno, y de la Junta de Andalucía. Y las políticas sobre la regulación administrativa de los medios de comunicación en general y del sector de la comunicación audiovisual en Andalucía, en particular. Este ejercicio se va a iniciar la elaboración del Plan Estratégico Audiovisual de Andalucía, también les adelanto, un plan que debe aprobar el Consejo de Gobierno cada cuatro años, debiendo aprobarse el primero en los 18 meses siguientes a la entrada en vigor de dicha Ley 10/2018. Este plan estratégico incluye la formulación de un Plan bienal de Ordenación e impulso del sector audiovisual andaluz, y también se van a convocar subvenciones en régimen de concurrencia no competitiva para el mantenimiento de los servicios públicos de comunicación audiovisual radiofónica de ámbito local, con una dotación de 230.000 euros. También el desarrollo de un sistema de información de gestión audiovisual, que integrará el registro de personas prestadoras de servicios de comunicación audiovisual en Andalucía. Un proyecto plurianual es este, que prevé desarrollarse hasta 2021, iniciándose con una partida en este año de 100.000 euros.

También se prevé la renovación de algunos equipos de la red de monitorización de servicios de comunicación audiovisual, que tiene presencia en más de una veintena de grandes poblaciones de Andalucía, por un importe de 91.000 euros.

Paso ahora al presupuesto de la Secretaría General de Acción Exterior. Un nuevo modelo, apostamos por él, integral, coordinado, que pretende abordar con fuerza y con unidad la proyección exterior de una comunidad como Andalucía, partiendo de tres grandes premisas. Andalucía, evidentemente, es una comunidad con un papel crucial en Europa, superior en tamaño y población a muchos Estados miembros. Tenemos una posición geográfica singular y excepcional en el contexto mundial: frontera sur de la Unión Europea, puerta de entrada al continente africano y fachada sur atlántica. Y en tercer lugar creo que tenemos que fortalecer la influencia decisiva de las exportaciones..., el aumento de las exportaciones en nuestra economía actual. Y, precisamente, a estos tres objetivos sirve el presupuesto que hemos aprobado.

Antes de hablarle de Extenda, le diré que vamos a potenciar la Fundación Tres Culturas del Mediterráneo, para trasladar esa proyección necesaria hacia el sur del Mediterráneo que promueve Europa y en el que Andalucía puede ser un referente, sube un 17% el presupuesto. Incrementamos las acciones dedicadas a promover la cooperación transfronteriza con Portugal —en este caso, con Algarve y Alentejo—, un incremento del 50%, hasta los 270.000 euros en esta línea. También hay un incremento para hacer un diagnóstico real sobre la situación de los andaluces que están fuera de Andalucía y atender así a sus necesidades reales, superando la inercia que el Gobierno anterior había instaurado en este asunto. También vamos a potenciar a

las comunidades andaluzas, y se mejora la dotación presupuestaria en 1.100.000 euros, y se convocan cuatro líneas previstas: asistencia a la población andaluza en el exterior en situación de especial necesidad, con una partida de 100.000 euros... —quería decir que esta partida ya existía en el presupuesto del 2018, pero, como tantas otras, no se ejecutó, no se gastó ni un céntimo—. Igualmente, el presupuesto incluye la consolidación del apoyo a la red de información europea de andaluces.

En cuanto a Extenda, su presupuesto total son 24,5 millones de euros, que se emplean expresamente en la ejecución de los objetivos del plan estratégico de internacionalización de la economía andaluza, horizonte 2020; un crecimiento del 5,9% respecto al año anterior. Y creemos que es una apuesta importante, sobre todo, en un momento en que la economía andaluza está mejor que nunca, crecen las exportaciones y, por tanto, hay que apostar en este ámbito estratégico de la economía, sin ningún tipo de duda. Algunos aspectos: estrategia de inversión extranjera, a la que se va a dedicar en 2019 un presupuesto de 193.200 euros; una nueva estrategia andaluza para la atracción de inversión directa extranjera, para incrementar la inversión directa extranjera en Andalucía, con un enfoque transversal de todo el Gobierno. Y, evidentemente, nuestro objetivo de que Andalucía tiene que ser también tierra para invertir y en ello vamos a centrar todos nuestros esfuerzos. También hay un compromiso claro de reducir o integrar en el ICEX las oficinas en el exterior; este es un acuerdo que está firmado y, por tanto, se están dando avances en esta línea. La red de Extenda da servicio en 49 países de 4 continentes, con 38 sedes: 20 oficinas de promoción de negocio en 18 países, que abarcan 22 mercados, y 18 antenas de negocio en 18 países, que abarcan 27 mercados. Que quede muy claro que Andalucía es la comunidad autónoma que más sedes tiene integradas en las dependencias del ICEX en embajadas de España, y actualmente son 12, y en los próximos meses les anuncio que se va a sumar también la oficina de Polonia. Es decir, dentro de los acuerdos que tenemos firmados, nuestra intención de progresivamente ir reduciendo oficinas para ir integrándolas en las del ICEX, en las oficinas pertenecientes al Gobierno de España. Como decía, en los próximos meses sumamos Polonia a esa integración en el ICEX, y ahora hay dos más en estudio, con lo que ya sería un 40% de la red exterior ya integrada.

Y, en todos los casos de oficinas que tenemos en Extenda, se detecta que con el ICEX, la posibilidad de ubicarlas en las dependencias que tienen en las embajadas es un buen plan porque significa ahorrar costes y, por tanto, prestar un mejor servicio y trabajar conjuntamente, aunque no siempre ha sido posible, en algunos casos por temas legales, como en China y en Emiratos Árabes Unidos o, simplemente porque las dependencias del ICEX no abarcan más espacio y, por tanto, hay que buscar nuevas ubicaciones.

Y también Extenda está presente en otros países a través de consultoras de contratos externos, que representan los intereses de Andalucía y que se llaman antenas. Estas oficinas no pueden ubicarse en las oficinas del ICEX, porque son consultoras externas; no es ni personal de Extenda ni personal público, sino que son contratos externos que se hacen con otros países y con otras empresas.

Bien, la Fundación Centro de Estudios Andaluces. Aquí las transferencias de explotación se han fijado en 2,1 millones de euros, en lo que se reduce 22.000 euros con respecto al 2018. La transferencia de capital para esta fundación, 192.000 euros. En materia de gastos se ha aplicado la subida de coste del personal para las subidas salariales aprobadas para todos los empleados públicos y se reducen los gastos corrientes un 5%.

Está contemplado el barómetro andaluz de la Fundación Centra, el barómetro andaluz de la fundación Centra, que estudiará, con una periodicidad trimestral o semestral, la realidad social y económica de Anda-

lucía; por tanto, aquí —como saben— queremos escuchar a los ciudadanos, y esta herramienta puede ser útil para elaborar estudios de opinión que ayuden a la toma de decisiones de las instituciones públicas y privadas de Andalucía.

Se mantiene la aportación al Museo de la Autonomía de Andalucía, con 650.000 euros, y el objetivo del 2019 es que se desarrolle un plan museológico con la finalidad de formar parte de la Red de Museos de Andalucía.

Y, voy terminando.

También hay partidas para la promoción y apoyo a la comunidad investigadora en Ciencias Sociales y publicaciones de carácter científico y divulgativo.

Termino, el presupuesto de esta consejería —humilde consejería, como pueden comprobar, hay otras consejerías mucho más potente en el Gobierno— sigue en la línea precisa de todas las consejerías de este Gobierno: cumple con sus obligaciones con los empleados públicos, mejora el funcionamiento de la Administración y empresas vinculadas con una reducción general, evidentemente, de todos los gastos innecesarios; reforzamos los servicios públicos, como es el caso de las partidas concretas en el caso de Interior, y apoyamos, como no puede ser otra manera, en este momento de la economía donde crecen las exportaciones como nunca, a las empresas andaluzas para que las exportaciones —insisto— sigan ganando peso en nuestra economía.

Muchísimas gracias.

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy bien; muchas gracias, consejero.

Pues pasamos al turno de los diferentes grupos parlamentarios. En primer lugar, el Grupo Parlamentario de Vox Andalucía. La señora Rodríguez Fernández tiene la palabra.

## La señora RODRÍGUEZ FERNÁNDEZ

—Muchas gracias.

Buenas tardes, señor consejero.

Pues, como ya es sabido, nosotros, lo que vemos en estos presupuestos es una continuidad. Pensamos que estos presupuestos podían aprobarlos así, o nos los podían haber presentado tanto Ciudadanos como el Partido Socialista, porque no vemos que hayan mejorado mucho la situación al respecto. Luego, entrando en materia e intentando desglosarlos, pues, vemos algunos datos que, bueno, estamos intentando averiguar a qué van o que fin puedan tener, pues, como algunos conceptos que pone «Otros», el tema de los cursos, en Extenda también y, bueno, también la policía adscrita, en ESPA..., vemos algunas carencias ahí que podíamos solventar. Y también nos gustaría saber a qué se destina exactamente el dinero para la Fundación de las Tres Culturas, por ejemplo. Pero —como le digo—, estos presupuestos se presentaron el viernes y, bueno, tampoco ha habido mucho tiempo de ir desglosando, parte por parte.

Pero su exposición, su intervención de esta tarde y para que nos pueda dar respuesta a todo esto, pero, vamos, que a nivel general, global, lo que vemos es prácticamente una continuidad; no vemos mucha dife-

rencia de otros presupuestos a la presentación de este; no vemos que se corten y se quite la Administración paralela. Vemos una continuidad, en definitiva, de otros presupuestos.

Nada más, muchas gracias.

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy bien, muchas gracias, señora Rodríguez.

El siguiente turno, Adelante Andalucía. El señor Ahumada Gavira tiene la palabra.

## El señor AHUMADA GAVIRA

—Sí, muy buenas tardes a todos y a todas y, agradecer —gracias, señor presidente—, y agradecer la comparecencia del señor Consejero.

Desde Adelante Andalucía también vamos a comenzar con consideraciones previas a este presupuesto, habida cuenta que, además de consejero de Presidencia, es portavoz del Gobierno, creo que es importante hacerlo y nos ha dado pie con la comparecencia que hace para ello. Es la segunda vez que hoy le escucho; una vez ha sido en el camino de Málaga a Sevilla, la rueda de prensa en directo. Usted sabe que es un placer para mí oírle, oírle. Y, la verdad que es la segunda vez y me quedo con un mensaje que ha repetido, tanto esta mañana en la rueda de prensa como hoy, y es que el presupuesto, además de ser el documento más importante de cualquier Administración, es un mensaje hacia fuera de confianza y estabilidad, sobre todo para la economía, para seguir con el crecimiento económico. Y lo hacía con una apelación a la responsabilidad del grupo que ayer anunciaba, junto a otros grupos, que iba a poner una enmienda a la totalidad, para lo cual entiendo que deberían, desde aquí al jueves, terminar de estudiarse los presupuestos.

Hablaba de la responsabilidad ante ese mensaje que representa el presupuesto con respecto a la estabilidad y la confianza. Pues bien, o lo que estamos viendo en estos días es la mejor obra de teatro, en la cual pues ya tienen pactadas cuáles van a ser las enmiendas que les van a aceptar al Grupo Vox; o, si es verdad que han traído un presupuesto que no ha sido acordado con una parte que necesitan, precisan, para la aprobación del mismo, es un gesto de total irresponsabilidad por parte del Gobierno, que depende de Vox para poder llevar a cabo el presupuesto que en estos días estamos estudiando.

Pero, además de irresponsabilidad, creemos que ya hoy, en sus declaraciones de esta mañana, ha cedido en lo importante con respecto a Vox. Ha cedido en esa pretensión que tiene Vox de acabar con la autonomía andaluza. Todo el debate, todo el debate que vamos a tener sobre los presupuestos no vale nada porque el Gobierno está claro que ha trasladado la autonomía local al despacho de Abascal. Estos presupuestos se van a aprobar en el despacho de Abascal, donde le importa —como hoy acaba de decir nuestro portavoz, el señor Maíllo— un pimiento los presupuestos de los nueve millones de andaluces y andaluzas, y lo que quiere es usarlo como moneda de cambio para los sillones de Madrid, véase comunidad, o véase ayuntamiento. Esa es la realidad, la autonomía actualmente andaluza acaba donde empieza el despacho de señor Abascal.

Pero, además, este presupuesto, por su forma de tramitación, ha sido un auténtico fraude. Durante estas semanas atrás, antes de que el 26 de mayo pudieran decidir los andaluces en las urnas, el Gobierno ha ido

haciendo *spoilers* de estos presupuestos, anunciando la cara buena de estos presupuestos sin decir la letra pequeña de estos presupuestos. La letra pequeña que habla que mientras que el gasto corriente en su globalidad aumenta un 12%, personal solo lo hace en un 5%; que mientras que el gasto corriente aumenta un 12%, las inversiones no aumentan nada; donde el fomento empresarial baja un 5%; donde las ayudas a los autónomos bajan un 20%; donde el empleo baja un 20%, a pesar de que hace tan solo un año, un año y medio, el Partido Popular decía que era totalmente insuficiente y un insulto a todos los parados andaluces y andaluzas las cifras que el Gobierno del Partido Socialista ponía para el fomento del empleo. Independientemente que estén bien o mal ejecutados. Es que ustedes, ahora, os toca gobernar y no ser la oposición del Partido Socialista. Una letra pequeña que habla de cómo baja también en política contra el terrorismo machista, que hoy ha tenido dos víctimas más. ¿De verdad que estamos para dedicar menos dinero para acabar con esta lacra? Unas cuentas del presupuesto que vuelven a robarles a los ayuntamientos en cuanto a la Patrica. En este caso solo se consignan 9 millones de euros más. Es decir, se engorda esta deuda histórica —ahora es vuestra, esa—, en 111 millones más, que nos hace prácticamente alcanzar los 700 millones de euros, a pesar de vuestras críticas, a pesar de vuestra crítica anteriormente, y a pesar de, apenas hace dos meses, aprobar una PNL en la cual no solo se decía de consignar los 600 millones de euros, sino empezar a incorporar la deuda histórica.

Pero además tenemos un presupuesto que está lleno de contradicciones. Por un lado, quieren, y hoy lo ha comentado, quieren hacer guiños a la derecha necesaria para la aprobación de estos presupuestos, diciendo que algunas cositas han cambiado. En cambio, por otro lado, nos dicen que no es que haya menos dinero para luchar contra ese terrorismo machista, o contra las políticas de memoria histórica, sino que es que son más, son más porque se ejecutaba menos. ¿En qué quedamos, lo que nos dicen a una parte del Parlamento o lo que le dicen a otra? Pero, es más, esas contradicciones también vienen en un presupuesto en el cual una parte del gobierno, de ese gobierno que es uno, y parece ser que o es grande y libre o no lo será más, ese gobierno, una parte de ese gobierno dice que este presupuesto es totalmente novedoso, totalmente radical, con el presupuesto que ellos mismo aprobaron hace un año. Hablo claramente de Ciudadanos. Pero contradicciones también del Partido Popular, que no solo nos trae un presupuesto que en un 90% es el mismo del año pasado, sino que el 99% de las enmiendas que el Partido Popular puso a los anteriores presupuestos las podría presentar ahora mismo sin ningún problema, y ellos mismos se tenían que autoenmendar si son coherentes con el pasado. Pero el mayor copia y pega que hay en el presupuesto es con respecto a ingresos. Los ingresos, que aumentan un 7,7%, vienen dados de la dinámica económica, del aumento de las entregas a cuenta, que ustedes tanto criticabais al anterior gobierno. Y, para compensar esa bajada masiva de impuestos, pues, venta de patrimonio. Es decir, que aquellos que ahora se van a ahorrar dinero van a poder comprar patrimonio de todos y todas, doblemente beneficiados, y donde no se ve por ningún lado aquella reacción que iba a tener la bajada masiva de impuestos, en un aumento considerable de los ingresos, por la propia dinámica de la economía. No se ve. Es decir, aquel argumento que ustedes ponen encima de la mesa para poner en peligro servicios sociales, bajando los impuestos a unos pocos, sobre todo a unos pocos, no se ve en estos presupuestos.

Y ahora ya basándonos en el presupuesto de la consejería que ha sido expuesto. A nosotros nos caben muchas dudas. Con respecto a Presidencia vemos cómo el juego que hay dentro de los presupuestos por

maquillar el mismo, hay un juego que dentro de Presidencia es un claro ejemplo. En la memoria de Presidencia se habla de que muchas de las partidas que anteriormente estaban en el capítulo II, de mantenimiento de edificios sobre todo, ahora se llevan a inversión. Y vemos cómo el capítulo II baja 700.000 euros y se lleva..., y se aumenta el capítulo VI en 600.000 euros para este mismo fin. No criticamos esa cuestión, es verdad que hay una delgada línea en cuanto al mantenimiento de edificios, que puede ser inversión o puede ser mantenimiento. Pero veamos y cojamos esto. Si estudiamos partida por partida todos los posibles trasvases que tienen esta naturaleza, no solo es que el presupuesto de capítulo II aumente, como aumenta, en un 12%, y en cambio el de inversiones no aumenta, sino que por estos juegos podemos ver cómo, además, en lo sustancial del capítulo II, que es para lo que ustedes quieren, sobre todo para contrataciones, conciertos, a través de las partidas de trabajos por otras empresas, a pesar de ese juego, crece mucho más de lo que se dice, y a pesar de ese juego..., consecuencia de ese juego, las inversiones disminuyen en la realidad con respecto a las del año pasado.

En cuanto a planificación y gestión de los recursos humanos, ha hablado usted en su intervención, habla también la memoria, de cómo tenemos que hacer cumplir el acuerdo del 13 de julio de 2018. Nosotros estamos totalmente de acuerdo en el cumplimiento de ello, pero la verdad que en la memoria queda un poquito diluido, entre unos gestos de buena voluntad y no de compromisos directos. Y la verdad que eso sí que es difícil encontrarlo a lo largo de todo el presupuesto. Pero queremos que sea claro, nítido, en tres cuestiones que entendemos que son fundamentales. ¿Van a cumplir al completo este año todo lo relativo a ese acuerdo marco? Porque en la propia memoria se habla de que algunas cuestiones podrán tener carácter bianual. ¿Se va a devolver la paga extraordinaria a las trabajadoras y trabajadores en este año? ¿Se va a acabar con la doble o triple escala salarial en algunas áreas de la Junta de Andalucía? En concreto hay una que ya hay una sentencia, como el caso [...].

También en el caso..., en este programa, uno de los grandes anuncios del gobierno fue la Ley de Función Pública. No vemos un aumento importante en el capítulo primero para el desarrollo de esa ley, porque las leyes que no vienen acompañadas de partidas presupuestarias para ello son papel mojado. Igualmente, ¿van a dejar de criticar las altas tasas de interinos e interinas que existen en la Junta de Andalucía y van a ir hacia un proceso de consolidación, estabilización en la Junta de Andalucía en la función pública? ¿Van a ir? Porque si eso ocurre no solo hace falta voluntad política, también cuesta dinero y hay que introducirlo.

En el caso de Interior Emergencias y Protección Civil —y con eso acabo por ahora— hay tres cuestiones que nos preocupan: en primer lugar, cómo en un área tan importante, el capítulo I, solo aumenta un 1,7%, es decir, prácticamente un 3,3% menos que la media. ¿Cómo se va a abordar toda esa subida salarial por ley, todos esos acuerdos en esta área, con tan poca cantidad de aumento? ¿Va a haber despidos? ¿Va a haber disminución...? ¿Va a haber menos efectivos en esta área? En segundo lugar, no hay nada nuevo en esta área —nada nuevo— para políticas de retorno del exilio económico, algo que a usted en una comparecencia que pidió este grupo tanto le preocupaba algo que coincidimos, que las políticas que actualmente hay son totalmente insuficientes porque sigue habiendo más de 200.000 andaluces por el mundo.

Y por último lugar, un ejemplo claro de la tendencia de todo el presupuesto: vemos como en esta área, en el área de interior de emergencias y protección civil, vemos cómo la tendencia es que aumenta la partida global, pero básicamente aumenta solo un capítulo, que es el Capítulo II, y qué curiosidad que dentro del ca-

pítulo II únicamente aumenta una partida —aparte que tenemos que pagar más de luz, de agua, un poquillo más—..., ya algunos de la puerta giratoria pues se lo agradecerán—, aparte de ello, solo aumenta la partida que va relativa a Trabajos realizados por otras empresas, donde están las privatizaciones, donde está el negocio, y pasando de 8 millones a 10.000.273.

Ese es el verdadero espíritu de este presupuesto: engordar aquellas partidas para seguir allanando, una vez que se tiene allanado el terreno, seguir vendiendo los servicios públicos a trozos y sin plazos.

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy bien. Muchas gracias.

Pasamos ahora al Grupo Parlamentario de Ciudadanos. La señora González Insúa tiene la palabra.

## La señora GONZÁLEZ INSÚA

—Gracias, señor presidente.

Buenas tardes, consejero.

Bueno, yo no puedo estar de acuerdo con estas afirmaciones porque creo que estos presupuestos lo que traen a Andalucía, *grosso modo*, presenta este presupuesto, sin lugar a dudas, la voluntad del cambio expresada en Andalucía el día 2 de diciembre. Expresada por una sociedad que se traslada a este documento y que actuará, desde luego, como un revulsivo en nuestra comunidad autónoma, y eso lo tengo bastante claro.

El presupuesto, del mismo modo, se asienta sobre un criterio expresado con mucha asiduidad en nuestra comunidad y en la presente Comisión de Presidencia, Administración Pública e Interior, que es el principio de optimización del uso del caudal público, teniendo como prioridad el objetivo de maximizar la rentabilidad de los fondos públicos otorgados por la ciudadanía andaluza. Aseguran la gestión eficaz y eficiente de los recursos públicos y criterios que determinen la creación de una Administración moderna, eficaz, y profesional —que hemos hablado tantas veces en nuestra comisión—. Este aspecto, algunas veces no respetado, yo diría que no respetado por el anterior Gobierno de la Junta Andalucía, el cual, como todos saben, pese a cumplir con el objetivo de déficit sí incumplió con el objetivo de deuda. Y lo más importante: lo más importante, la regla de gasto que, lógicamente, nos ha obligado a redoblar los esfuerzos para cumplir los objetivos en 2019. Pese a ello, nosotros respetamos esos límites.

Además, el presente presupuesto incluye medidas que elevan el control sobre la Administración instrumental, además de intensificar los mecanismos para garantizar el cumplimiento de la previsión del presupuesto y la justificación de subvenciones —que también se ha hablado—, creo que se ve también reflejado en estos presupuestos. Este rigor nos encamina a un escenario en el que en 2020 —como ha dicho el consejero— tendremos un déficit cero, y a eso es a lo que nos encaminamos: a ese es déficit cero.

Consejero, yo creo que estos presupuestos nos llevan y nos impulsan e impulsan a la actividad económica. Servirá de soporte en la sociedad andaluza y, por supuesto, jamás añadirá obstáculos que lastren cualquier iniciativa privada, ya sea personal o empresarial, mediante los conseguidos trámites burocráticos o la presión fiscal, piedras angulares de los anteriores presupuestos del Gobierno anterior.

Ciertamente, estos presupuestos tienden a respetar los principios de estabilidad presupuestaria: eficacia, eficiencia y suficiencia, que aporten ahorros netos para contribuir a financiar los servicios sociales reduciendo, en lo posible, la presión fiscal y garantizando las competencias, la transparencia y la buena gestión, que tanta falta nos hace. Estos presupuestos, los del cambio —aunque pesen— combinan el mayor incremento en la historia en Sanidad, en Dependencia, en Educación, con una rebaja fiscal —aunque también pese— para el impulso del crecimiento económico y el mantenimiento del nivel de inversión, con un esfuerzo especial y un buen aprovechamiento de los fondos europeos y en la ejecución presupuestaria real de las partidas consignadas y, muy especialmente, en Empleo, generando, todo ello, confianza en nuestra comunidad autónoma, que también lo hemos dicho, esto crea confianza si lo llevamos a cabo y lo hacemos bien.

Usted ha hablado del aumento en Dirección y Servicios Generales, en Planificación y Gestión de los Recursos Humanos, en Acción Social, en Interior, en Protección Civil. Aquí, hay un aumento considerable que nos lleva también a pensar que se ha trabajado, y que se ha trabajado intensamente, en este presupuesto —y que no se parece para nada al anterior—. También, en Comunicación Social, en Acción Exterior —en Extenda—, con un ascenso en ese presupuesto, donde cabe significar que la cantidad contemplada es una estrategia para la atracción de inversión directa extranjera y —corríjame si me equivoco— con motivo del Brexit —que también tenemos que tenerlo presente en esta comisión—, hay que atraer inversión extranjera por nuestra cercanía, como dije ya en una en una comparecencia, nuestra cercanía a Gibraltar.

Y, asimismo, el presente presupuesto cumple con todas las asignaturas pendientes que tenía el antiguo Gobierno de la Junta Andalucía, con el funcionario público, incluyendo la subida salarial aprobada en el conjunto de los empleados públicos —en el segundo acuerdo para la mejora del empleo público—. Y señalando que, a pesar de los malos augurios que se han vertido públicamente, la realidad es que de forma objetiva —y reitero aquí una y mil veces—, de forma objetiva, el Gobierno del Partido Popular y Ciudadanos está creando confianza en la economía andaluza. Y prueba de ello es la evolución que manifiesta, en este primer trimestre, el cual en relación con las expectativas del cambio que ha generado nuestro Gobierno, nosotros seguimos creciendo, a pesar de que a niveles generales hay una ralentización, como todos sabemos.

Y, finalmente, parece claro que en ese contexto, Andalucía está arrojando unos datos esperanzadores, yo creo que fruto precisamente de este Gobierno de cambio. Y, como antes he dicho, en estos presupuestos se contemplan partidas presupuestarias y se contemplan yo creo que muchos sectores: hemos hablado de la tauromaquia —el fomento—, la explotación de las dehesas —tan importante—, el apoyo a las escuelas taurinas —es una industria, y no podemos olvidarlo—. También, ha hablado, señor consejero —y veo que recogió el guante—, de la Policía Autonómica, o sea, ese cambio de ubicación, y que tantos años llevaban reclamando. Y esa bajada de impuestos masiva: nosotros apostamos por esa bajada de impuestos para que los andaluces tengan más dinero y reactivar mucho más la economía.

Por tanto, desde nuestro Grupo Parlamentario Ciudadanos, nos felicitamos y felicitamos, de verdad, estos presupuestos, que son los presupuestos del cambio, son unos presupuestos creíbles y unos presupuestos reales.

Muchas gracias.

El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias.

Pues, turno ahora para el Grupo Parlamentario Popular.

Tiene la palabra el señor Martín Iglesias.

El señor MARTÍN IGLESIAS

—Muchas gracias, señor presidente.

Gracias, señor consejero, a usted y al equipo de la consejería que está en parte aquí presente también.

Decía usted, al inicio de su intervención, que estos presupuestos son una magnífica noticia para Andalucía. Yo lo comparto, yo creo que son una magnífica noticia, pero no me voy a resistir a recordar que, además, son una magnífica noticia con un gran titular. Y el gran titular de esa noticia es que estos presupuestos cambian la verdad por la mentira. Y digo esto porque, aparte de tener una vocación social clarísima —yo oía a algunos portavoces ahora aquí y es que, parece que les fastidia, parece que les fastidia el reconocer que el presupuesto incluye 1.129 millones de euros más en gasto social, eso es una evidencia— pero, aparte de eso, nacen con otra vocación: nacen con la vocación de ser ejecutados, de convertirse en realidad. Y yo digo esto porque, claro, durante muchos años nosotros hemos vivido aquí un auténtico fraude presupuestario, es que hay que decirlo, hay que decirlo así. Había una especie de modus operandi que consistía en que se pintaban una serie de partidas en los presupuestos, después el consejero de turno se iba de romería por Andalucía, empezaba a dar ruedas de prensa diciendo que iba a invertir en no sé qué partida, en no sé qué autovía, pero luego pasaba el año y aquella partida que estaba allí pintada se quedaba allí pintada y no se traducían en realidad, es decir, las obras no se ejecutaban nunca. Y, además, como la memoria es débil, pues al año siguiente se volvía a presupuestar la partida, se volvía a pintar en los presupuestos, se volvía a dar la rueda de prensa, se volvía a hacer el acto de primera piedra, pero la obra nunca, nunca se ejecutaba. Y, como digo, esto a nosotros nos parece un auténtico paripé presupuestario, un auténtico fraude, que ha llevado, por ejemplo, porque algunas cifras hay que recordar, a que en torno a ocho mil, 8.000 millones de euros de inversión presupuestada en la última legislatura, es decir tan solo en los últimos cuatro años, en ese capítulo IV, que es con el que de verdad se puede hacer avanzar una comunidad y mejorar la vida de los andaluces, pues 8.000 millones de euros se quedaron ahí, en ese cajón de los incumplimientos.

A nosotros nos parece que Andalucía ha vivido durante décadas instalada en una mentira presupuestaria que ha lastrado de una manera evidente el desarrollo de nuestra comunidad y que se ha ido repitiendo año tras año. A la señora portavoz, con cariño se lo digo, a la señora portavoz del PSOE, a usted le pareceremos siempre muy previsibles. Yo, cada vez que hablo, me dice: «Hay que ver lo previsible que es usted», pero es que a usted también se lo dice: «Hay que ver lo previsible que son ustedes», pero aquí, en materia presupuestaria, lo que de verdad era previsible es que íbamos a asistir, año tras año, a esta gran mentira que suponían los presupuestos de la Junta con el anterior Gobierno, con el Gobierno de la portavoz del Grupo Socialista.

Y, claro, de esta manera, pues es evidente que no se podía lograr crear un mínimo de confianza y un mínimo de credibilidad para que pudiésemos en los últimos años recuperar ese terreno perdido por la crisis económica en materia de convergencia económica y en materia de creación de empleo, empleo en el que, por cier-

to, tan solo la llegada de este Gobierno y tan solo el inicio de la toma de medidas por parte del nuevo Gobierno está aumentando, qué duda cabe, la sensación de confianza, y esa sensación de confianza, no lo digo yo, se va traduciendo, hoy mismo hemos tenido los datos también de paro del mes de mayo, se está traduciendo en un aumento de la confianza y en una mejora por encima de los datos medios de España que, por lo tanto, están llevándonos a un incremento de la convergencia en estos primeros meses del Gobierno del cambio.

A esta falta de ejecución presupuestaria, que convertía los anteriores presupuestos en mentira, pues el nuevo Gobierno se propone, lo han dicho ustedes en reiteradas ocasiones, cambiar todas esas viejas inercias presupuestarias y plantear pues unas estrategias económicas nuevas, unas reformas estructurales profundas, y todo ello, además, reduciendo la presión fiscal, bajando los impuestos y disminuyendo la burocracia para favorecer la expansión del tejido productivo y también la atracción de inversiones.

En un presupuesto, en un presupuesto, señor Bendodo, que se hace aquí, que se negocia aquí y que se aprueba aquí, lo digo porque hay que ser muy valientes, hay que ser muy valientes cuando todavía tenemos la imagen de cierto representante de cierto partido nacional en el locutorio de una cárcel negociando los presupuestos del PSOE y de Podemos a nivel nacional, con políticos presos, que no presos políticos, hay que ser muy valientes para hablar de dónde negocia y de con quién los presupuestos la Junta de Andalucía. Se elaboran aquí, se negocian aquí y se aprueban aquí.

En lo que se refiere al presupuesto de su consejería, señor Bendodo, yo creo que recoge ese propósito que ha expresado desde el primer momento este Gobierno del cambio de buscar el mayor retorno posible para todo euro que se gaste desde, o se invierta desde la Administración andaluza. Como usted decía, las competencias de su consejería han variado notablemente con respecto a las del anterior Gobierno, y eso tiene un reflejo en el presupuesto, en este caso hace que aumente el mismo un 9,42%.

A mí me gustaría destacar algo que usted ha dicho, que es esa motivación del empleado público a través del impulso al cumplimiento de los acuerdos para la mejora de la calidad del empleo público y de las condiciones de trabajo del personal del sector público andaluz, con ese incremento anunciado del 2,25% de las retribuciones, y a partir del mes de julio del año 2019 con otro 0,24%, que acaba, que acaba con aquel recorte drástico, el más grande que se ha producido en la historia democrática de Andalucía, que fue el que adoptó un Gobierno del PSOE y de Izquierda Unida en el año 2012.

Contención, por otro lado, del gasto en lo que se traduce en esa transferencia de capital a la RTVA, que no aumenta respecto a los presupuestos del 2018, políticas de austeridad, políticas de eficiencia que, sin duda, así lo entendemos, se van a ver reafirmadas y se van a ver claramente impulsadas tras el desbloqueo de los órganos de dirección de Canal Sur, ya era hora, en esta nueva etapa en la que estamos seguros de que se va a gestionar mejor para que tanto trabajadores como los propios andaluces podamos sentirnos orgullosos de la Radio y Televisión pública de Andalucía y de cómo se gestiona.

A nosotros nos parece muy justificado, también, el incremento de las partidas de la Secretaría General de Interior, quiero destacar especialmente ese 50% de aumento en la subvención a las escuelas taurinas, nosotros consideramos que hay que apoyar la tauromaquia, de hecho hemos traído a esta comisión, como ustedes saben, iniciativas en ese sentido, son la base del futuro de la tauromaquia, y nosotros somos firmes defensores de ello. Como también destacamos ese apoyo pionero en estos presupuestos a Cruz Roja Española en su colaboración en materia de emergencias.

También es destacable, a nosotros nos lo parece, esta nueva dirección general dedicada a la relaciones con los andaluces que viven fuera de nuestra comunidad autónoma, y en concreto ese aumento de 1,1 millones de euros para las comunidades andaluzas en el exterior, que tan encomiable labor social y cultural realizan a través de las Casas de Andalucía.

Aumentar la inversión extranjera en el exterior, que actualmente, perdón, la inversión extranjera en Andalucía, que actualmente no llega ni al 2% de la totalidad de la que se registra en España, es una prioridad absoluta para este Gobierno, no porque lo diga yo, sino porque figura como punto número 40 del acuerdo de gobierno de los dos partidos, de PP y Ciudadanos, los partidos que lo integran. Dice: «Impulsar una estrategia andaluza de inversión extranjera para incrementar la captación de inversión internacional». En este sentido, nosotros nos alegramos del anuncio de esta estrategia para captar esa inversión y su presencia con una partida específica en los presupuestos de su consejería que hoy nos presenta.

Pero es que, además, ese mismo punto número 40 dice: «Estudiaremos la reordenación de la estructura de oficinas comerciales que operan en la actualidad, valorando que las que aún no lo hagan compartan sus dependencias con otras oficinas o delegaciones del Gobierno de España, en particular las del ICEX o las de otras comunidades autónomas para ahorrar gastos que puedan reorientarse a otros fines prioritarios», y eso, bueno, es lo que usted ha explicado, que es una línea de trabajo en la que ya se está avanzando, con las dificultades que nos ha contado aquí, pero en la que ya se está avanzando. Y nosotros le animamos a que siga haciéndolo.

Como ven, el Gobierno del cambio avanza también en el cumplimiento de su programa.

E interesante, por ir terminando, nos parece el anuncio de dar una nueva dimensión a ese Centro de Estudios Andaluces, para que elabore un barómetro de la realidad social y económica de Andalucía y que afronte, además, esa iniciativa costando menos de lo que costaba antes, haciendo, como decía usted en su intervención, pues más cosas con menos dinero, y nosotros creemos que el Centra podía tener un mayor aprovechamiento, y ahora que está usted al frente de la consejería pues nos parece interesante afrontar iniciativas de esas características.

Señor Bendodo, yo creo que el presupuesto es el presupuesto del cambio, no es un presupuesto de continuidad, es un presupuesto que, evidentemente, apuesta por las políticas sociales y apuesta por cambiar las cosas en Andalucía, y nosotros le animamos a que continúen trabajando en esa línea.

Muchas gracias.

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy bien. Muchas gracias, señor Martín.

Pues turno ahora para el Grupo Parlamentario Socialista.

La señora Ferriz tiene la palabra.

## La señora FÉRRIZ GÓMEZ

—Gracias, presidente.

Buenas tardes a todos.

Señor consejero, señor Bendodo, una cosa es ser previsible y otra cosa es que usted haya hecho aquí una exposición inicial que es cortar y pegar de lo que hizo su consejero de Hacienda el otro día en la comisión. Yo le creía a usted un poquito más creativo. Esa entrada que ha hecho usted es un corta y pega.

Y decía usted en ese corta y pega que han cumplido ustedes con su calendario. Sí, sí, efectivamente, con el calendario que responde a su tacticismo político. Una semana después de las elecciones municipales, presentan ustedes unos presupuestos —por cierto, se encontraron ustedes unos presupuestos prácticamente hechos cuando llegaron al Gobierno de Andalucía—. Pero no han tenido ningún pudor en esperar a que pasaran todos los procesos electorales por puro tacticismo político. Ustedes, los problemas, el día a día de los andaluces, les importan bastante poco. Por eso, y porque no viéramos el presupuesto, claro, y porque no veamos lo que va a pasar con el presupuesto con Vox. Porque, el sainete este que tienen ustedes... que, por cierto, es un poco vergonzoso que utilicen ustedes a Andalucía para sus historias —Ciudadanos, el PP y Vox—, para luego llegar a votar los presupuestos, la derechita cobarde y la ultraderechita cobarde... Yo creo que ya está bien de farsa, en esta tierra, porque Andalucía y los andaluces no se merecen esto que ustedes están haciendo. Pero, bueno, esa es la prisa que ustedes tenían por gobernar. No nos han defraudado ustedes porque, como esperábamos, a pesar de los kilos y kilos...

[*Rumores.*]

Qué le pasa, señor Venzal...

**El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN**

—¿Podemos seguir el debate?

**La señora FÉRRIZ GÓMEZ**

—Está haciendo el consejero morritos a los Vox, y yo no he dicho nada. En fin...

**El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN**

—Señor Venzal, vamos a seguir, por favor, la comisión.

**La señora FÉRRIZ GÓMEZ**

—En fin, no nos han defraudado ustedes, y como esperábamos, a pesar de los kilos y kilos de propaganda, estos presupuestos cumplen con todas las previsiones de un Gobierno de derechas que es rehén de un partido de la extrema derecha. Si les fastidia ser rehén de la extrema derecha, no lo sean; rompan con ellos, pero ese no es nuestro problema.

Como estos presupuestos vienen a iniciar el desguace de lo público, han buscado ustedes una serie de artimañas para interpretarlo. La primera, que la hemos visto hoy aquí, es la de comparar lo presupuestado con

lo ejecutado; lo vienen ustedes haciendo en bastantes ocasiones. Ustedes, lo que ocultan es los recortes. Es decir, ustedes comparan lo presupuestado con lo ejecutado; ni siquiera contemplan en lo ejecutado, lo comprometido, pero esa es su comparación.

Y, hombre, yo le voy a decir a usted: ustedes se han aprendido el mantra este, que repiten ustedes, de que nosotros no ejecutamos. Mire, lo del grado de ejecución presupuestaria no lo dice el señor Martín, ni lo dice el señor Bendodo, ni siquiera el señor Bravo... Esto es que hay unos organismos que se encarga de la ejecución presupuestaria: el Ministerio de Hacienda, la AlReF, el Consejo Consultivo, la Cámara de Cuentas... ¿Saben ustedes el último informe que hubo de la Cámara de Cuentas, que fue referente a los presupuestos de 2017? ¿En cuánto estaba la ejecución del presupuesto de la Junta de Andalucía? En un 97%. Entonces, o miente la Cámara de Cuentas, o mienten ustedes.

Y claro, venir aquí, a hablar de ejecución, uno tiene que tener el expediente limpio, limpio. Porque yo le puedo poner a ustedes cantidad de ejemplos. Les voy a poner uno, nada más: ¿usted sabe lo que es el Algeciras-Bobadilla? Una infraestructura fundamental... Si es que presupuestaron ustedes, cuando estaban en el Gobierno, del 2012 al 2016, 150 millones de euros. Y, ¿saben ustedes cuál fue el grado de ejecución? Cero. Ni un euro. En fin, hay que venir un poquito limpio, con el historial, en fin, un poquito limpio.

Y luego hay otro truco que hacen ustedes en el presupuesto, que también encubren los recortes, ¿no?, que es que usan ustedes los fondos europeos, y los fondos provenientes del Gobierno de España, para aparentar que hay un incremento presupuestario. Y es la gran mentira. Es decir, al final, ustedes aumentan con los fondos del exterior, pero lo que hacen es detraer de los fondos propios, que es lo que han hecho ustedes, por ejemplo, en el tema de la violencia de género: lo que viene del pacto de Estado de la violencia de género, lo quitan ustedes de los fondos propios. Y eso también es una manera de recortar. Eso, a grandes rasgos.

Entonces, yo le voy a reconocer a ustedes... Este presupuesto, desde luego, no es bueno para Andalucía, pero lo que sí le voy a reconocer a usted, señor Bendodo, es que la factoría de mentiras y montajes Bendodo funciona a la perfección.

Usted se gana el sueldo, y del Consejo de Gobierno..., en fin, de todo lo que venimos viendo a lo largo de estos cuatro meses: de los creadores de las listas de espera infladas, para derivar dinero a la sanidad privada; de los creadores del agujero que se encontraron ustedes en infraestructuras, que luego eran inversiones comprometidas; de los creadores de los barracones de Afganistán..., en fin, todo eso, a lo que ustedes nos llevan acostumbrando durante cuatro meses. Pues ahora llega su gran obra maestra, que son «los presupuestos más sociales de la historia». Menudo titulazo se han buscado ustedes: los presupuestos más sociales de la historia. Y, claro, es que historia tienen ustedes; es que historial tienen ustedes.

Y cada vez que ustedes han tenido un boletín autonómico, o un boletín del Estado delante, ustedes lo que han hecho es machacar, recortar y aniquilar el Estado del bienestar. Y ahí están los miles y miles de ejemplos que les podíamos poner.

Claro, hacen ustedes esos titulares tan fantásticos de la factoría Bendodo: «Estos presupuestos suponen el mayor incremento de la historia en sanidad, dependencia y educación». Lo que se les ha olvidado explicar es qué sanidad y educación son las que crecen, porque, en este presupuesto, la que pierde es la educación pública y la sanidad pública. ¡Hombre, le quitan ustedes 130 millones de euros al SAS! ¡La concertada crece hasta por encima de lo que crece el presupuesto! Les quitan ustedes ayudas a las familias; un 32% pier-

den las familias: 140 millones de euros. Así que se le ha olvidado a usted decir qué educación y qué sanidad es la que gana.

Y, luego, es un presupuesto que cuesta creérselo. Porque claro, ustedes han hecho un presupuesto a martillazos, y lo de los ingresos es bastante poco creíble.

Ustedes han apostado por una política regresiva; han optado por hacer un regalo fiscal a trescientos millonarios de Andalucía, por priorizar las grandes rentas. Es que así es la derecha, si no deben ustedes de ocultarse; lo que no pueden hacer es decir lo contrario de lo que hacen, porque su bajada masiva de impuestos ya sabemos todos que es una milonga. Y, mire, la reforma del tramo autonómico del IRPF se ha demostrado que es ridícula, e insignificante para las clases medias y para las clases bajas, porque a las que van a beneficiar, verdaderamente, es a las clases altas.

Pero es que, después de toda esa propaganda que llevan ustedes haciendo desde que gobiernan Andalucía, ahora resulta que la presión fiscal de los tributos sube más con ustedes que con el anterior Gobierno; a ver cómo se explica eso.

Y lo único cierto es que esos regalos fiscales que le han hecho ustedes a los millonarios de Andalucía llevan a una pérdida de ingresos. Y esa pérdida de ingresos acabará siendo lo que ustedes utilicen de justificación para seguir recortando.

Es curioso que las únicas alegrías que tiene este presupuesto, y lo único creíble de los ingresos, es lo que viene y lo que proviene de los fondos del Gobierno de España; un Gobierno de España que, por fin, por fin, respeta a esta tierra, a los habitantes de esta tierra y al Estatuto de Autonomía de esta tierra, y ese 18% que viene contemplado. Porque ustedes, —pese a... hacen aquí, se pegan golpes de pecho con los presupuestos y demás—, ustedes no han reivindicado nunca, nunca han reivindicado al Gobierno de España, cuando ustedes estaban gobernando, que nos dieran lo que nos correspondía.

Ahora, entenderán ustedes que a la hora de ingresar, es complicado creerse algunas cosas: ¿que van a vender ustedes activos por valor de 320 millones de euros, con un presupuesto que han hecho ustedes cuatro meses después y que tiene un recorrido prácticamente de cuatro o cinco meses? Pero, mire, ¡si con las trabas burocráticas que han incluido ustedes, para comprar un ordenador en la Junta de Andalucía hacen falta doscientos papeles! ¿Que van a vender ustedes 320 millones en activos? ¿No será, señor Bendodo, que quiere usted ocultar aquí la venta de las ITV? Porque, si es así, ¿por qué no lo dice? ¿Ustedes tienen intención de vender las ITV, de privatizar las ITV? Díganoslo. Si es así, sea valiente y díganoslo.

Y, luego, presumen ustedes de ingresos, pero luego no se corresponde con las inversiones públicas. Ustedes han dejado caer las inversiones públicas, con el perjuicio que tiene eso para la creación de empleo. Con todo lo que prometieron ustedes en su campaña electoral, con todo lo que han exigido en la anterior legislatura, con todo lo que han criticado y exigido también al PSOE cuando gobernaba, y ahora resulta que, en inversiones, no hay absolutamente nada nuevo.

Pero, desde luego, el gran montaje de su factoría es el empleo. Mire que se les ha llenado la boca a ustedes de hablar de parados, de Andalucía... Mira que han negado ustedes, una y otra vez, que en esta tierra se creaba empleo a más velocidad que en el resto de España. ¿Sabe usted cuándo lo han admitido? Cuando los datos..., están ustedes en el Gobierno, los datos son positivos y se han apropiado ustedes. Esa herencia recibida de la que ustedes nos hablan, que son los buenos datos de la economía, que les ha permitido a uste-

des hacer un presupuesto..., que se han encontrado con un presupuesto real, con un aumento de 1.400 millones —no los 1.700 que dicen, que eso no hay quien se lo crea—; ustedes se han encontrado aquí una economía que les ha permitido hacer estos presupuestos, desde luego, pero no lo dicen. Esa herencia no les gusta.

Hombre, luego está lo de Ciudadanos, que no va a admitir... Lo de Ciudadanos, depende de quien haya gobernando, pues así.

Le sorprendería, a la portavoz de Ciudadanos, leer las actas de lo que decía Ciudadanos justamente en tres presupuestos que han aprobado con el Gobierno socialista: que dábamos estabilidad, que eran unos presupuestos creíbles... Vamos, otro corta y pega. Pero, bueno, ya sabemos que lo de la veleta naranja va por barrios. Lo que pasa es que algunas veces hay que ser un poquito más coherente.

Pues bien, primeros presupuesto y recortan ustedes un 15% en empleo. En esto, el consejero Velasco llevaba razón: lo de los 600.000 empleos, que ustedes hablaban, era una forma de hablar en campaña. Dicen ustedes que, al finalizar el año, van a crear 60.000 puestos trabajo. Pues necesitan ustedes diez años para llegar a los 600.000. No vayan ustedes a pensar que van a estar aquí diez años gobernando; en el momento en que voten los andaluces, están ustedes fuera de la Junta de Andalucía. Vamos, eso lo sabe... En fin, cíñanse ustedes a los resultados electorales que han tenido en estas dos últimas citas electorales. En fin, no están ustedes para muchas alegrías.

En cuanto al empleo, en general, desde luego, ustedes han bajado las partidas para el empleo, que está claro que no es su prioridad. Pero mención aparte merecen los empleados públicos, esos con los que usted dice que cumplen, que dependen directamente de su consejería.

La factoría de mentiras y montajes hace otro gran titular: «Estos presupuestos restituyen derechos de los empleados públicos tras los recortes sufridos en los años anteriores». Hombre, la primera pregunta es: ¿quién hizo los recortes los años anteriores...? Su gobierno, el PP, que fue el que le pegó el mayor hachazo. Montoro, al que han ido ustedes a pedirle consejo para hacer los presupuestos, pues Montoro es el hacedor del gran recorte que han sufrido los empleados públicos en este país, y de poner en la calle a miles y miles de empleados públicos.

Le hemos preguntado por activa y por pasiva a usted, en este Parlamento, si va a cumplir con los compromisos adquiridos con los empleados públicos. Compromisos dialogados, consensuados y firmados entre el Gobierno y los representantes sindicales. Y ya sabemos que no va a cumplirlo.

Mire, señor Bendodo, incumplen en calendario de recuperación de derechos en estos presupuestos. El calendario de derechos de los más de 270.000 empleados públicos. Un calendario suscrito en la Mesa General. De nada vale que hagan ustedes mención en prensa..., mención expresa en esta Ley de Presupuestos de los acuerdos sindicales, a los que usted también ha citado hoy en la comparecencia si luego los incumplen flagrantemente. Más bien parece una burla, más bien parece una burla.

¿O se han creído ustedes que recogiendo el 5% de productividad del calendario de 2019, que limita la recuperación de la acción social a los efectos de la disposición adicional vigésima, no nos íbamos a dar cuenta de que dejan ustedes fuera el resto, la gran mayoría?

¿Qué pasa con la carrera profesional? Habla usted de la carrera profesional, dígame usted en esos presupuestos que usted ha presentado, dígame cuánto destina usted a la carrera profesional, cuánto exactamente, en qué partida y cuánto destina usted a la carrera profesional.

¿Qué pasa con el permiso de paternidad, con la bolsa de horas de libre disposición, con la equiparación de los derechos del personal temporal con el fijo, con las pagas adicionales de 2013 y 2014 o con las ayudas de acción social?

Mire, señor Bendodo, si es que en la acción social, cuya recuperación estaba...

**El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN**

—Señora Férriz, ha superado ya su tiempo.

**La señora FÉRRIZ GÓMEZ**

—Termino.

... cuya recuperación estaba comprometida para 2019, tenía que ascender, señor Bendodo, a 58 millones de euros. ¿Sabe usted cuánto ha presupuestado para la acción social, esa de la que usted ha hablado? 700.000 euros. Eso es una burla a los empleados públicos y a los representantes sindicales.

Y termino.

*[Intervención no registrada.]*

Que creo que... ¿Puedo terminar?, ¿puedo terminar?

En fin, ahora, ya sabemos que no va a haber crecimiento del empleo público, que no van a cumplir con parte de los incrementos retributivos firmados, que no se va a cumplir con la tasa de reposición y que van a aplicar, después de decirnos que iban a reducir los trámites administrativos, una burocracia que lo único que evidencia es la desconfianza que existe entre este Gobierno.

**El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN**

—Muy bien. Muchas gracias.

Antes de darle la palabra al consejero, les voy a rogar, estamos todos sentados en la misma Mesa y se oye todo mucho, no como en una sala habitual de comisión, entonces que respetemos, por favor, las intervenciones de todos.

El señor consejero tiene el segundo turno de intervención.

**El señor BENDODO BENASAYAG, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, ADMINISTRACIÓN PÚBLICA E INTERIOR**

—Bien.

Quiero agradecer el apoyo del Grupo Popular y del Grupo Ciudadanos y también del Grupo Vox. Evidentemente, el Grupo Vox es el único que ha planteado propuestas, ahora diré por qué, porque los demás grupos, en el caso de Adelante Andalucía y el Partido Socialista, creo que se han confundido de comisión.

En cualquier caso, en el orden de las intervenciones, preguntas concretas, preguntas concretas que ha hecho el Grupo Vox, algunas —en mi memoria no las tengo— hablan del aumento en Extenda, del aumento en Tres Culturas y de la Administración paralela, ¿no?

*[Intervención no registrada.]*

En Extenda aumentamos, evidentemente, la estrategia de promoción de las empresas andaluzas en el exterior, porque creemos que es buen momento. Si las exportaciones han aumentado muy por encima de la media española, las andaluzas, creo que es buen momento para seguir invirtiendo en que las empresas sigan exportando. Esto es riqueza para la economía. Pero les recuerdo lo que tenemos firmado, lo que tenemos firmado es ir reduciendo oficinas, ir integrándolas en ICEX. Una ya es inmediata, Polonia, y dos más en estudio próximamente. Esa es la estrategia que estamos siguiendo.

Tres Culturas, el aumento fundamentalmente es por una valla perimetral de seguridad que hay que poner alrededor del pabellón de Marruecos. Fundamentalmente, ese es el motivo del incremento que está previsto.

Y créanme si les digo que la Administración paralela, nosotros teníamos no solo la intención de optimizarla, sino que ya lo estamos haciendo: 101 entes eliminados en cien días, 101. Y créanme que les digo que todavía hay un margen enorme para seguir haciendo. Llevamos tres meses. Por lo tanto, en esa línea vamos a seguir trabajando.

Señor Ahumada, lo suyo tiene mérito. Yo no le recomendaría a nadie que siguiera mis ruedas de prensa en directo de una hora y media. Y usted tiene mérito. Yo no le alabo el gusto, ni mucho menos, pero que se haya usted tragado la rueda de prensa mía entera esta mañana, yo creo que pocos, pocos andaluces lo hacen. Se quedan con los cortes. Por lo tanto, yo se lo agradezco. Y, por tanto, no le puedo criticar si usted ha hecho ese ejercicio inaudito, por decirlo de alguna manera.

En cualquier caso, nosotros..., este presupuesto, evidentemente, es un presupuesto no socialista, después de 37 años de gobierno socialista. Yo creo que es una de las características más importantes. Evidentemente, es un presupuesto elaborado en su borrador originario, original, entre el Partido Popular y Ciudadanos, y que va a recibir las mejoras de Grupo de Vox, estoy convencido.

Y permítanme que les diga aquí a ustedes que no se consideren ustedes mejores, los partidos de izquierdas, ni con más derechos ni con más reconocimiento social, que el Grupo de Vox. Es un partido igual de democrático que ustedes, exactamente igual, exactamente igual, que tiene el respaldo de muchos miles de andaluces y, por tanto, hay que respetarlo con la misma seriedad que ustedes hablan de los demás grupos. Por tanto, eso se lo pediré a todos, a todos ustedes.

Y, señora Ferriz, yo siento defraudarla, pero a mí usted no me defrauda. Primero, le pediré... Yo el otro día me lleve una bronca gorda, gorda, de usted, y la asumí con deportividad, porque yo hablaba de todo menos de mí consejería. Y hoy, digo, para que no me eche la bronca la señora Ferriz voy a hablar solo de mi consejería. Y hoy he hablado solo de mi consejería, y usted no ha hecho nada de referencia a la consejería de esta comisión. Por tanto, creo que usted se ha confundido de comisión o no se ha preparado la intervención. Le invitaría a que se preparara la intervención y sea concreta con los temas de esta comisión. Porque usted parece que estaba en la Comisión de Hacienda, para valorar el presupuesto global de la Junta de Andalucía, y eso no se debate aquí.

Usted dice... Ya no hace falta ni que haya elecciones en Andalucía, ya usted ha dicho que en las próximas elecciones, sean cuando sean, el Partido Socialista va a ganar. Yo creo que eso es todavía los ramalazos que les quedan de la soberbia y prepotencia de los 37 años de gobierno socialista. ¿Cómo puede hacer

usted esa afirmación? Los andaluces hablarán, los andaluces dirán si este Gobierno, cuando convoque las elecciones, pues será ratificado o no, pero para eso queda mucho tiempo, créanme, todavía. Por tanto, no tenga prisa en ese sentido.

En cualquier caso, ya que usted hace referencia al presupuesto global, le diré que sí, es el presupuesto más social de la historia. Nunca, nunca, nunca en salud se habían invertido más de 10.000 millones de euros, nunca. Superamos esa partida, en esta ocasión, con un crecimiento del 8%. En educación nunca se habían superado los 7.500 millones de euros; llegamos a los 7.800, incluyendo universidades. Récord de inversión en dependencia.

Fíjense ustedes, las tres banderas del socialismo: educación, sanidad y dependencia. Los tres grandes fraudes en el socialismo en Andalucía. Los tres grandes fraudes de socialismo en Andalucía: la educación, la sanidad y la dependencia.

Se lo tengo que recordar, le tengo que recordar el medio millón de andaluces que ustedes ocultaron de las listas de espera, lo hicieron ustedes. ¿Eso cómo lo llamamos? Eso es indigno, que ustedes oculten a quinientos..., para maquillar las listas de espera, en los datos que mandaban al Ministerio de Salud cada año quitaban un puñado de andaluces para que pareciera que estábamos en la media de todas las comunidades autónomas.

Y 35.000 andaluces dependientes. Es decir, lo ha dicho la consejera hoy: cuando moría un andaluz, ustedes introducían otro en el sistema. Eso no puede ser. Eso es lo que hacían ustedes: 35.000 andaluces ocultos también en las listas de dependencia.

Y un modelo educativo..., un modelo educativo que exporta un 25% de fracaso escolar tiene que ser un modelo mejorable, cuando menos mejorable. Y ahí le tiendo la mano, no solo al Grupo Socialista, sino a todos. La educación tiene que ser un tema que salga del debate político. Pero igual que la violencia de género, ¿eh? Creo que ese es un tema que, evidentemente, no hay que politizar. Y ustedes se encargan de eso todos los días y le hacen un flaco favor a todas las víctimas de violencia de género politizando este tema.

Por lo tanto, yo les pido altura de miras, altura de miras, que se adapten a la oposición. Que el camino, como el que lo emprendía a Ítaca, desea que sea largo, porque se hará largo el camino de la oposición que tienen ustedes.

Y, bueno, este presupuesto yo creo que es un presupuesto serio, global —como usted me ha dicho datos globales, yo le tengo que dar ya datos globales—. Es un presupuesto, evidentemente, mejorable, se va a mejorar en el trámite parlamentario, estoy convencido. Y no tenga usted ninguna duda de que este presupuesto es el principio de una serie de presupuestos que van a cambiar a Andalucía, una Andalucía que ya nota el cambio.

Usted habla de herencia. No, no, no. Es decir, los buenos datos económicos, los buenos datos de empleo, por encima de la media española —nunca había pasado eso, ¿eh?—, son fundamentalmente por un gobierno que genera estabilidad y confianza, que baja impuestos, que baja impuestos. Y ustedes que les suben el impuesto a los ricos..., les bajan el impuesto a los ricos, dicen. Y ahora ustedes se los van a subir a los ricos. Y eso lo dice el señor Sánchez en Madrid. Porque los coches diésel, ¿qué son, solo de los ricos? ¿O el impuesto al diésel solo van a pagar los ricos?, como dicen los socialistas en Madrid.

Y termino. Usted pide que el presidente del Gobierno de España tenga respeto por esta tierra. Yo le diría únicamente que empiece teniendo respeto por su propio partido en Andalucía.

Muchas gracias.

El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias.

Pues, pasamos al segundo turno de los diferentes grupos. Les recuerdo que el tiempo es de cinco minutos y les ruego que cumplamos esos tiempos.

En primer lugar, por el Grupo Parlamentario Vox, señora Rodríguez Fernández.

La señora RODRÍGUEZ FERNÁNDEZ

—Muchas gracias.

Bueno, yo, entre las dudas que tenía, tenía alguna más, y se la voy a detallar ahora. Donde pone «incrementar el peso del sector exterior en el PIC», el número de participaciones, si nos pudiera hablar un poco más de eso. Y también he echado en falta viendo los presupuestos que no se destina nada al tema de la inmigración, el tema de la inmigración ilegal, el tema de los MENA, de la seguridad. Por ejemplo, en Almería, es algo que está muy a la luz del día, el tema de seguridad y de los MENA, y no he visto... He intentado buscar en el tiempo que hemos tenido y no he visto nada, en estos días, no localizo nada con respecto a esto.

De todos modos, como veo que otros grupos políticos lo hacen, yo veo que en realidad si este —como nosotros hemos dicho que es una continuidad de otro año—..., si prácticamente es un copia y pega, ¿por qué ese partido político no lo vota, no lo toma a bien, no?

Quería añadir más cuestiones —quería añadir más cosas—. Nosotros tenemos un pacto con 400.000 andaluces y nosotros decimos lo que pensamos y hacemos lo que decimos. Dicho esto, quería comentar algunas cosas más e intentar aprovechar un poco más esta comparecencia, pero veo que otros grupos políticos lo único que vienen aquí es a hablar, a hablar, a hablar, incluso creo que no saben ni de lo que toca en esta comisión. Y, bueno, seguiremos estudiando estos presupuestos e intentaremos mejorarlos en lo que se pueda, porque es lo que los andaluces que nos han votado es lo que esperan de nosotros, no venir aquí y estar insultando y faltando el respeto. Porque todos sabemos, todos sabemos estar hablando y faltar el respeto a los demás, incluso cuando te están hablando miran a otro sitio y hablan entre los grupos. Me parece que es una falta de respeto. Me parece que deberíamos aprovechar esta Cámara para hacer cosas buenas, para hacer nuestra función, que es a lo que hemos venido, no a hacer como ya veo, tónica habitual, que o no se está o se viene a votar o se viene a hablar de otra cosa. Me parece triste, la verdad es que me parece triste que, en vez de intentar mejorar estos presupuestos o preguntar dudas, a lo que vengan es a insultar a los demás y perder el tiempo en hablar, a lo mejor en cosas que le han escrito. Porque yo, miren, tengo un montón de papeles, y yo veo aquí que vienen muy ligeros: se ve que o son muy listos o solamente leen. No lo sé.

Nada más.

El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy bien. Muchas gracias.

Siguiente turno, señor Ahumada, por Adelante Andalucía.

El señor AHUMADA GAVIRA

—Sí. Gracias señor presidente.

Señor Bendodo, yo creo que yo he tenido el valor de escucharlo, y usted no me ha escuchado. Efectivamente, que durante una parte de la intervención, he utilizado ese marco genérico que usted, además, nos ha dado pie, porque lo ha aprovechado, pero yo creo que también le hemos puesto encima de la mesa algunas cuestiones que usted o no quiere contestar o no puede contestar, y es si se va a cumplir al completo el Acuerdo Marco del 13 de julio de este año, plazo, porque algunas de las cuestiones que estaban en el calendario ya están totalmente pasadas y no están cumplidas a día de hoy. Si van a devolver la paga extraordinaria de 2013-2014; si van a acabar con la doble o triple escala salarial en algunas áreas de la Junta de Andalucía. Si, en estos presupuestos, están dotados presupuestariamente aquellos planes que se tienen con la Ley de Función Pública, porque eso es muy difícil, eso no viene en un área solo, es una cuestión totalmente transversal; si van a hacer un proceso de consolidación o estabilización; a qué se debe que solo se aumente en el programa 22.B un 1,7% el capítulo I.

Señor Bendodo, yo creo que, efectivamente, los guiños que le hace este presupuesto a Vox no son suficientes para que Vox apoye, de primera, este presupuesto. Y eso puede verse —vuelvo a decir lo mismo anterior— o a una cuestión pactada, para que después las enmiendas que presente Vox sean más notorias o es que ustedes directamente no han —lo que decía antes— acordado, no han pactado debidamente, y a pesar de los guiños que hay, como la bajada de 1,5 millones de euros en la transferencia para RTVA, o la subida de la tauromaquia, mientras que se baja la renta mínima de inserción, es decir, estando, posicionando, claramente dónde están los objetivos —la gente, bueno, que no coma no pasa nada, pero tienen el circo donde divertirse—. Esos guiños son insuficientes.

Yo lo puedo pensar: que Vox no es un partido democrático, pero no lo he dicho. No he dicho que Vox sea un partido antidemocrático —yo lo puedo pensar—, y estoy casi seguro que ellos piensan lo mismo de mí. En el abismo que nos separa, seguramente tendremos esas coincidencias que podemos..., pero no lo he dicho. Yo lo que he dicho es que, a día de hoy, al, usted, recoger el guante —así lo ha dicho usted, lo ha expresado— de Abascal, están cediendo en la mayor pretensión que tiene Vox. Independientemente que sea democrático o no democrático, Vox no cree en la autonomía andaluza. Y usted, al recoger el guante de negociar los presupuestos con el señor Abascal, están directamente acabando con la autonomía andaluza, donde estos presupuestos prácticamente no vale nada lo que digamos aquí, porque la autonomía andaluza acaba en las puertas del despacho de Abascal. Y eso es una realidad.

Usted habla de cómo el Partido Socialista utilizaba las romerías para después dibujar unos presupuestos que no se ejecutaban. Qué pronto empiezan a parecerse ustedes al Partido Socialista. Le voy a hablar un poco en clave malagueña —un poquito en clave malagueña—: cómo el señor Moreno Bonilla, durante esta campaña, como si estuviéramos de romería, ha ido a la provincia de Málaga y, entre otras cuestiones, ha prometido la depuradora del Guadalhorce; ha prometido la autovía de Ronda; ha prometido el metro de Málaga, con su terminación en el PTA. Y esas cuestiones no vienen en el presupuesto. Con lo cual, ¿quién es más romero: el Partido Socialista o Partido Popular-Ciudadanos?

Ustedes intentan hacernos ver que este es un buen presupuesto, no porque lo sea, sino porque se miran en el espejo del Partido Socialista, que durante años hemos dicho, hemos incidido, salvo Ciudadanos duran-

te estos tres últimos años, que estaban llevando al desastre a Andalucía. Pero ustedes, ante ese desastre, se conforman con ser mejores que el Partido Socialista. Y, además, la intervención es un juego de pimpón entre el Partido Popular y el Partido Socialista, entre consejero y el Partido Socialista. No sé quién ganará la partida, pero está claro que mientras que esa partida sucede, está perdiendo Andalucía.

También le he dicho algo muy importante, como es el aumento de la partida referente a Trabajos por otras empresas, dentro de Interior, de Protección Civil, de Emergencias. Ahí está el 112. Con estos presupuestos se dice que el 112 va a seguir privatizado; que el 112 va a seguir en las condiciones de precariedad laboral que tenían hasta ahora. Aquellas cuestiones que ustedes tanto denunciaban y apoyaban mociones, incluso, que presentábamos desde los distintos grupos que ahora formamos Adelante Andalucía.

Habla de los... Termino, si me concede quince... Yo creo que antes he sido, bueno, prácticamente he estado en los tiempos.

Hablan de los presupuestos más sociales de la historia. Los números dan lugar a jugar con ellos y pretender que se engañe. Hay que comparar estos presupuestos con el nivel de vida. Las cifras globales hay que presentarlas con el nivel de vida: no eran lo mismo mil pesetas hace 20 años, cuando había pesetas, que seis euros ahora. No es lo mismo, todos coincidimos en que no es lo mismo.

En el 2019, Investigación, Desarrollo..., Políticas de Investigación y Desarrollo, con respecto al Producto Interior Bruto andaluz, en el 2009, 0,4, ahora, 0,3. En Vivienda 0,2 en 2009..., perdón, 0,6 en 2009, ahora, 0,2. La Sanidad, con respecto al Producto Interior Bruto, representa ahora un 6%, frente al 6,7 que representaba hace 10 años. En Educación, un 4,3, frente al 5,1.

No son los presupuestos más sociales, simplemente son los presupuestos que consolidan los recortes y aceleran las privatizaciones.

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy bien. Muchas gracias.

Pues, turno ahora para el Grupo Parlamentario Ciudadanos. Señora González Insúa, tiene la palabra.

## La señora GONZÁLEZ INSÚA

—Gracias, señor presidente.

Yo, por coger y, bueno, centrarme en algo, si es que da lugar a centrarse en algo.

Mire, por contestar un poco, Ciudadanos puso, me he documentado de los anteriores presupuestos, no vengo aquí sin saber lo que en la legislatura se votó y salió adelante, pero Ciudadanos puso siempre el interés general por delante del de su partido, de nuestro partido político, y arrimó el hombro desde la oposición para que hubiera estabilidad en Andalucía, y eso creo que deberíamos no olvidarlo. Eso fue lo que hizo Ciudadanos, que hubiera estabilidad en Andalucía, y arrimó el hombro y puso por delante los intereses de los andaluces, muy por delante de los intereses de nuestro partido político. Y además hicimos una cosa más: que le arrancamos a ese Partido Socialista rancio y duro, y reticente a cualquier cambio, por ejemplo la bajada del impuesto del IRPF, y aliviamos así a los andaluces. Esto, por ponernos en situación.

Y también, cuando ustedes decían que se estaba, que parecían unos presupuestos que estaban cuadrados a martillazos, también la Cámara de Cuentas advertía en otros presupuestos que también parecía que estaban cuadrados a martillazos. Esto, por ponernos en situación.

Los presupuestos, consejero, vuelvo a incidir en lo mismo, son presupuestos que para nosotros son creíbles y son reales, donde ponen a las personas en el centro de las políticas, que ya era hora de poner a las personas en el centro de las políticas. Y de verdad que lo digo, y lo digo convencida de que son los más sociales de la historia en nuestra comunidad autónoma, lo digo así y sin complejos, a pesar de lo que se puedan..., a pesar de lo que puedan pensar otros grupos políticos.

Incidimos en las piedras angulares, como son sanidad, educación, dependencia, porque en Andalucía, y nosotros creemos desde nuestro grupo parlamentario que Andalucía merece recetas nuevas, merece sensatez, merece unos presupuestos sólidos y no de brocha gorda, merece menos burocracia, merece políticas en empleo que incidan realmente en ese empleo de calidad porque no hay nada más social que crear desde la comunidad autónoma, fortaleciendo al tejido empresarial, crear empleo, y empleo de calidad.

Por tanto, vuelvo a incidir en lo mismo: son presupuestos creíbles y presupuestos sin ningún complejo, desde luego, los más sociales que en muchos años hemos visto en Andalucía.

Muchas gracias.

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias.

Por el Grupo Parlamentario Popular, el señor Martín tiene la palabra.

## El señor MARTÍN IGLESIAS

—Gracias, señor presidente.

Han traído ustedes, estamos convencidos, un presupuesto ilusionante, un presupuesto con una carga social muy importante. Y yo entiendo que desde la oposición pues se critique, porque es el papel de la oposición, pero a diferencia del señor Ahumada, que viene y se ha trabajado y se ha estudiado, y trae una crítica bastante razonable, yo es que, no sé, esperaba una intervención más seria, más profunda por parte del Partido Socialista. Yo creo que está poco trabajado, poco trabajado. Yo esperaba que no se quedase solamente en esa brocha gorda, en esas frases hechas, siempre sin fundamento, y en sacar temas que, bueno, que es que parecen una broma; o sea, es que cuando aquí se habla de incumplimientos de anteriores gobiernos de España en materia de infraestructuras, pero, bueno, si es que hay aquí, aquí hay personas que han sido consejeros de Fomento, es que me puedo dedicar a hablar de todas las provincias de Andalucía, pero, por no salirme de las tuyas, pues podíamos hablar de esa Torredonjimeno-El Carpio, o podíamos hablar de esa Autovía del Olivar desde Martos hasta el límite con la provincia de Córdoba, que llevan ahí esperando y durmiendo el sueño de los justos. Pero, vamos, que si quieren, también nos podemos salir de ahí y hablamos de la Autovía del Almanzora, hablamos de la circunvalación de Jaén, podemos hablar toda la tarde. Entonces, a mí me sorprende que se saquen temas en los que yo creo que el PSOE lo mejor que puede hacer es callarse. O, bueno, que se

ponga como ejemplo la herencia recibida de las cifras que se están viendo ahora en materia de empleo, por ejemplo, que gracias a la gestión del PSOE pues ahora en Andalucía está creciendo el empleo, estamos aumentando la convergencia, podíamos hablar un poquito de las ronchas, ¿no?, de las ronchas que ha formado esa herencia, ronchas en materia de sanidad y de educación, por valor de 2.900 millones de euros, 1.700 millones de ronchas en distintos organismos que conforman, que forman parte de la Consejería de Fomento, 600 millones de roncha en sentencias que ahora tiene que pagar la Junta de Andalucía, medio millón de andaluces ocultos en listas de espera de sanidad, 27.000 andaluces en listas de espera de dependencia, que también estaban ocultos, esa, señora Ferriz, esa es la herencia que yo sé que a ustedes les duele, pero es la que le dejan a este Gobierno y con la que este Gobierno tiene que lidiar. O que hable usted de que el Partido Popular nunca defendió la financiación para Andalucía, pero si la financiación, el sistema, lo aprobaron ustedes, pero si en este Parlamento hemos aprobado los grupos políticos un documento exigiendo a España, al Estado español, los 4.000 millones de euros de financiación adicional, y fueron ustedes los que los metieron en un cajoncito por el simple hecho de que ya no era Rajoy sino Pedro Sánchez quien gobernaba en España.

Como le digo, como le digo, hay que trabajar más esas críticas, señora Ferriz, así lo entiendo. Han confundido, a lo mejor, estar en la oposición con estar de vacaciones.

Mire, estos son los presupuestos más sociales de la historia, insisto en ello, 1.129 millones más para políticas sociales, es un presupuesto riguroso, es un presupuesto realista y es un presupuesto creíble. Les restituye, lo decía antes, a los empleados públicos los derechos que les recortó no Montoro, no Montoro, señora Ferriz, los derechos que les recortó a los empleados públicos andaluces el Gobierno del PSOE y de Izquierda Unida. Mire lo que dicen aquí, esto es *El País*, año 2012, y dice exactamente: «El mayor recorte de la autonomía andaluza lo aprobó ayer el primer Gobierno de coalición del PSOE e Izquierda Unida en su segunda reunión desde que tomó posesión».

En fin, yo sinceramente creo que hay que anteponer a las estrategias políticas el interés y el bienestar de los andaluces; lo otro, sencillamente, a mí me parece de políticas antiguas y políticas caducas. Si lo que se plantean son menos impuestos, si lo que se plantean son más políticas sociales, más inversión, menos despilfarro, a mí me parece que es complicado ponerse en frente. Yo a lo que les invito es a que se pongan al lado, porque no están poniéndose con ello al lado del PP ni al lado del presupuesto, se están poniendo al lado de los andaluces, al lado de una mayor calidad de vida para los que aquí vivimos.

Muchas gracias.

#### El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias.

Pues turno para el Grupo Parlamentario Socialista.

La señora Ferriz tiene la palabra.

#### La señora FÉRRIZ GÓMEZ

—Gracias, señor presidente.

En fin, yo he hecho una intervención, también basada en que usted, señor Bendodo, es el encargado de la coordinación de todo el Gobierno, pero no me importa, no me importa..., de todas formas algunas cosas le he preguntado, concretas, que no ha respondido tampoco. Por cierto, de vacaciones no sé quién está, pero nada más que ver para allá y para acá, y vemos quién está en la comisión donde se debaten los presupuestos y quién no está. Lo digo porque aquí, como se pegan golpes de pecho la gente para trabajar, pues aquí, los del PSOE, estamos todos en nuestros sitios.

Como dice usted que no le pregunto por las cosas concretas, le he preguntado por cosas concretas pero usted no me ha respondido; pero usted, señor Bendodo, no me ha respondido. Le he preguntado exactamente qué parte contempla en su presupuesto para la carrera profesional, y se lo vuelvo a preguntar. También le he preguntado en Función Pública, ¿su área, verdad? Le he preguntado también qué parte contempla en su presupuesto para el permiso de paternidad, si va a cumplir usted con la tasa de reposición, porque tampoco aparece contemplado en este presupuesto. Le he preguntado directamente por la acción social, donde, según los acuerdos firmados, firmados con los representantes sindicales por el anterior Gobierno, en el calendario del 2019 le he citado hasta una cifra concreta, tenían que estar previstos 58 millones de euros, y hay 700.000 euros; le he preguntado y no me ha respondido. Le he preguntado por las pagas adicionales, que también lo ha hecho el portavoz de Adelante Andalucía, de 2013 a 2014, y no ha respondido. Le he preguntado por la equiparación de derechos del personal temporal con el fijo, y no ha respondido. Le he preguntado si va a cumplir usted los acuerdos o va a conformarse este presupuesto, señor Bendodo, con lo que usted ha puesto, que no cumple ni lo más mínimo de lo que había acordado, y no se lo digo yo, si es que han salido ya las organizaciones sindicales a denunciarlo, y usted lo sabe, y se lo he preguntado, y usted no me ha dado ninguna respuesta. Le puedo seguir preguntando, para que vea que nos hemos trabajado los presupuestos.

En cuanto a los entes instrumentales, esos a los que ustedes tienen una persecución especial, ustedes introducen una frase que dice que la tasa de reposición se producirá siempre que quede justificada la necesidad de esa tasa para la adecuada prestación del servicio o para la realización de la actividad. Queremos saber a qué se refiere exactamente con eso, porque lo que nos da el olfato es que usted lo que quiere es precisamente vaciar de contenido los entes instrumentales para tener un argumento.

Le he preguntado que los 320 millones de activos, le he preguntado directamente, que nos diga usted si tiene la intención de vender las ITV, es muy sencillo. ¿Tiene usted pensado vender las ITV en esos 320 millones de activos?

Le puedo preguntar también por ese millón y pico de euros que les quitan ustedes a los contratos programa de la RTVA, de la RTVA. Y le puedo preguntar también por el coste del Gobierno; según los presupuestos que usted ha presentado, el coste del Gobierno —después de habernos anunciado ese tan repetido ahorro y demás—, cuando usted suma, el coste del Gobierno suma 500.000 mil euros más. A ver si usted nos lo explica; lo mismo es que, en determinados cargos, usted ha cambiado los directores generales, los subsecretarios generales, en fin, que eso también, también cuenta. Y luego aparece una partida de 700.000 euros para personal eventual en las delegaciones provinciales; a ver si usted nos puede responder exactamente a qué responden esos 700.000 euros, porque el ahorro que ustedes anunciaron en eventuales, que era de 2 millones de euros, en este presupuesto ni por asomo se cumple; en fin hay muchas partidas.

Luego también le puedo preguntar exactamente..., me gustaría que me respondiera si en este presupuesto, si contempla —y en qué cuantía— el acuerdo alcanzado con los trabajadores del 112, porque no lo hemos visto por ninguna parte, por ninguna parte; entonces, quería saber exactamente en qué partida lo tiene usted contemplado, que no lo hemos encontrado. Y luego le puedo preguntar también, como están ustedes tan interesados en tauromaquia..., me ha sorprendido también lo de la tauromaquia; sí, hombre, hablan ustedes de las escuelas taurinas, eso ya existía: las escuelas taurinas, el concurso... ¿Saben ustedes, lo que han sumado, ustedes de tauromaquia? En fin, le voy a preguntar, exactamente: ¿cuánto usted ha incrementado la partida destinada a tauromaquia en los presupuestos de 2019?, para que lo sepamos también.

En fin, mire, señor Bendodo, si nosotros, lo que le estamos diciendo es que estos presupuestos no son unos presupuestos sociales, porque recortan las ayudas a las familias, porque suben los impuestos a la clase trabajadora —ustedes han vendido lo contrario, y suben los impuestos a la clase trabajadora—, porque bajan un 15% el fomento del empleo, porque hunden las inversiones públicas y porque aumentan los conciertos en educación y sanidad privada. Yo no le voy a repetir a ustedes el historial que tienen ustedes en el Estado con respecto a la dependencia, con respecto a la sanidad, con respecto a la educación, a las políticas de igualdad; a todo, señor Bendodo. Es que cada cual tiene una mochila detrás, y ustedes tienen una mochila muy gorda, muy gorda, de muchísimo recorte, de poner a muchos profesionales en la calle, de LOMCE, de quitar becas, de aumentar tasas universitarias, de privatizar hospitales, de copago, de medicamentazo, de quitarles las cotizaciones a las mujeres de la dependencia... Es que ustedes tienen un historial muy largo para que nosotros nos creamos que estos presupuestos son los presupuestos más sociales. Bueno, y tienen ustedes a un presidente de la Junta que fue precisamente el que firmó, de su puño y letra, quitarles la cotización a las mujeres de la dependencia. Y sí, estos presupuestos ocultan recortes, eso es lo que ustedes han hecho. Y estos presupuestos, no son unos presupuestos..., una magnífica noticia para los andaluces ni para Andalucía, son una magnífica noticia para determinados andaluces a los que ustedes benefician, haciéndoles regalos fiscales, o abriendo las puertas del negocio de aquello que durante todo esos años que dicen hemos estado gobernando, aquí no se ha tocado, nunca se ha abierto la sanidad ni la educación pública al concierto como van hacer ustedes, nunca se han abierto las puertas a la privatización y al negocio, como están haciendo ustedes en estos presupuestos. Y no le puedo felicitar, señor Bendodo —si es que me escucha—, no le puedo felicitar porque desmonte usted los servicios públicos y porque les aumente usted la presión a los andaluces; le puedo felicitar porque su factoría de mentiras y montajes funciona a la perfección.

Y, por último —que no quiero que se me olvide—, que le ha dolido un poquillo lo de las elecciones. No es soberbia, señor Bendodo, son 10 puntos más que le hemos sacado al PP en las elecciones municipales y 18 puntos más que le hemos sacado al PP en las europeas en Andalucía. No es soberbia; son los resultados, lo que han querido los andaluces y las andaluzas, los mismos, señor Bendodo, que hace que usted, aunque diga que tiene estabilidad y confianza, su estabilidad y confianza depende de 12 diputados de la extrema derecha, que son los que los tienen en el sillón, y de los que dependen, lamentablemente, los presupuestos de los andaluces y las andaluzas. Así que de estabilidad —que tiene usted anunciada, por lo pronto, dos enmiendas a la totalidad— no puede hablar; le puede hacer todos los guiños a Vox que quiera —además, yo creo

que es lo normal—, pero usted sabe que depende precisamente de la extrema derecha. Y eso es lo triste; lo triste de este Gobierno es que el elemento más importante, la ley más importante de este Gobierno, de planificación económica y política, dependa de la extrema derecha, a los que ustedes —de los que son rehenes— le van a dar aquello que quiere. Ya han hecho algunas cosas que no las cuentan, como...

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Concluya ya, por favor.

## La señora FÉRRIZ GÓMEZ

—...como recortar la violencia de género, como recortar la memoria histórica y algunas cosas más que ustedes han hecho en estos presupuestos. Y lo lamentable es que, cuando acaben aprobándose estos presupuestos —que los aprobarán ustedes con todos los votos de las derechas—, estos presupuestos no estarán pensando en Andalucía, estarán pensando en sus intereses electorales y en mantener esos sillones que ustedes ocupan.

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Pues turno ya de cierre para el señor consejero, que tiene la palabra.

## El señor BENDODO BENASAYAG, CONSEJERO DE PRESIDENCIA, ADMINISTRACIÓN PÚBLICA E INTERIOR

—Bien, con mucha brevedad.

Creo que se han dado los argumentos suficientes, aunque algunos portavoces de grupos no han centrado su intervención en el contenido de esta comisión, han querido un debate global, un debate del presupuesto, y no creo que debamos entrar en eso.

En cualquier caso, algunas partidas concretas que ha planteado el Grupo de Vox, por ejemplo, la partida de menas que, —aunque no pertenece a esta consejería, es a Igualdad, y la de inmigración a vicepresidencia—, creo recordar que eran 26 millones de euros para asistencia, atención e integración de los menas; creo recordar, pero hablo de memoria, porque no pertenece a esta Consejería.

Agradecer al Grupo Popular y a Ciudadanos el respaldo; yo creo que este presupuesto es un buen presupuesto para Andalucía. Aquí hay algo que no encaja, porque Vox dice que es un presupuesto hecho por el Grupo Socialista, más o menos, y el Grupo Socialista dice que es el presupuesto de las derechas, por lo tanto, estamos en el centro. Yo creo que, entre unos y otros, estamos en el centro, y eso, eso... Sí, hombre, ha dicho que es un presupuesto continuista...

[*Rumores.*]

El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—No dialoguen. No dialoguen.

El señor BENDODO BENASAYAG, CONSEJERO DE PRESIDENCIA, ADMINISTRACIÓN PÚBLICA E INTERIOR

—... del Grupo Socialista. En cualquier caso, señora Ferriz vamos..., mi consejo, mi consejo..., yo no soy mucho más mayor que usted, pero mi consejo: vaya usted paso a paso, paso a paso, ahora le respondo. Usted es portavoz de la Comisión de Presidencia, Administración Pública e Interior; ya llegará la portavocía de la Comisión de Hacienda y de Presupuestos, y ya llegará después la portavocía de grupo, pero vamos paso a paso. Por tanto, ahora es la Comisión de Presidencia, Administración Pública e Interior, a la que usted..., usted me decía que yo me limitara, la semana pasada, y a partir de ahora, no le voy a dar margen a eso.

En cualquier caso, usted me hace nuevamente preguntas, algunas que no son de la Consejería: los 320 millones de patrimonio que pretendemos vender; bueno, pues eso es en la Comisión de Hacienda, ya veo que usted..., paso previo en la Comisión de Hacienda. Y las ITV también dependen de Hacienda. En cualquier caso, vamos a ver, usted no se ha preparado la intervención, ni ha leído el presupuesto; usted me hace preguntas que están en el documento, por tanto, yo le remito al documento. «¿Qué partida tienen ustedes para esto?» Léalo, léalo.

[Rumores.]

Ustedes, lo que podrán hacer es: «ha puesto más, ha puesto menos...», criti...

[Rumores.]

¡No me dejan! ¡Yo respeto!

El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—De verdad, llevamos creo que algunos muchos años aquí, asistiendo a comisiones. Y creo que han tenido tiempo, cada grupo, de expresarse con libertad, con libertad de tiempo además. Y creo que ahora corresponde escuchar al consejero y cerrar este debate. Y otros han estado en el lado contrario, y ya está. Y creo que llevamos aquí tiempo suficiente para saber que no debemos dialogar y ponernos aquí a no dejar que este debate termine con normalidad.

El señor BENDODO BENASAYAG, CONSEJERO DE PRESIDENCIA, ADMINISTRACIÓN PÚBLICA E INTERIOR

—Por tanto, si usted me pregunta cifras, léase el presupuesto y ya las encontrará. En cualquier caso, lo que sí estoy dispuesto a debatir con usted —que no lo ha hecho hoy, no lo ha hecho hoy— es por qué a unas partidas se destina una cantidad y no otra. Usted me preguntaba: «¿Cuánto se ha destinado a esto?». Léalo, léalo y sume, léalo y sume.

En cualquier caso, vamos a ver, usted sabe perfectamente que están los fondos adicionales para la carrera profesional, que es el 0,25 de la masa salarial, que hemos prorrogado el convenio del 112; todo eso lo saben. Pero bueno, lo obvio, no le voy a responder, porque usted tiene que estudiar. Me explico: estar en la oposición —lo ha dicho el portavoz— no es estar de vacaciones, y ustedes creen —algunos— que no están ya en el Gobierno, ahora, a vivir. No, no, no, ustedes tienen por responsabilidad...

[*Rumores.*]

No hay respeto.

[*Intervención no registrada.*]

Pero Rosa, yo...

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Yo, de verdad, creo que tiene el consejero libertad ahora para expresar lo que quiera.

## El señor BENDODO BENASAYAG, CONSEJERO DE PRESIDENCIA, ADMINISTRACIÓN PÚBLICA E INTERIOR

—Pero el respeto es que me dejéis hablar; yo escucho atentamente y a veces hago un esfuerzo, hago un esfuerzo, eh, pero respeto y escucho. Y déjame entonces que conteste lo que considere oportuno.

En cualquier caso, usted dice que no podemos hablar de sanidad, educación e independencia. ¿El Grupo Socialista nos va a decir que no podemos hablar de sanidad, educación e independencia, que es el gran fraude de estos treinta y siete años; el gran fraude: la sanidad, la educación y la dependencia?

En cualquier caso, yo entiendo que ustedes..., no entiendo, no entiendo por qué ustedes anunciaron ya un veto al presupuesto antes de que el consejero empezara a escribir la primera línea del presupuesto; por tanto, el no por el no, el no es no, les sonará. En cualquier caso, estos son unos buenos presupuestos para Andalucía, que el depósito en el Parlamento se hizo el pasado viernes, que se van a mejorar en el trámite parlamentario; que sí, que nosotros vamos a trabajar para que el Grupo Parlamentario Vox apoye estos presupuestos. Y lo digo sin ningún tipo de complejos; no creo que Vox sea peor que Adelante Andalucía, es que no lo creo, es que no. Y no creo que sea una extrema derecha, como usted puede decir de una extrema izquierda, es que no. Usted tiene que respetar a los grupos... No, no, no, no respeta. No, no, no, no respeta. Yo al señor Ahumada lo respeto con profundidad y le tengo aprecio y cariño, yo no le digo que tenga usted aprecio y cariño a los miembros de Vox, pero respete. No, no, no, no hablan con respeto a los grupos.

Por tanto, por tanto...

[*Rumores.*]

Como decía, es un presupuesto que vamos a mejorar en el trámite parlamentario, que, muy a su pesar, el cambio en Andalucía tiene tres patas: es el Partido Popular, Ciudadanos y Vox.

Y ya se han dado los primeros pasos, y esos primeros pasos han sido una rebaja fiscal histórica, lo que no sé es por qué les molesta. Una renovación de los órganos de extracción parlamentaria después de cinco años de bloqueo, que yo he sido..., he alabado también la generosidad del Grupo Socialista. Podrían copiar

también algunas cuestiones..., también ese gesto, que ha sido alabado por la sociedad andaluza el que nos entendamos. Eso no es malo, eso no es malo.

Y estos presupuestos, insisto, también vamos a trabajarlos con Vox para mejorarlos, porque al final se trata de que todo el mundo pueda sumar. Es más, el consejero de Hacienda tendió la mano no solo a Vox, sino que les dijo «vamos a reunirnos con el Grupo Socialista y vamos a reunirnos con Adelante Andalucía». Ustedes rechazaron esa reunión, es que ni escucharon. Sí, sí, sí. Sí, sí, como les estoy contando. Por tanto, eso resta credibilidad.

En cualquier caso, buenos presupuestos para Andalucía, históricos en sanidad, educación y dependencia, pero históricos no por nada, porque es..., el gran fraude del socialismo en Andalucía en estos 30 años es la sanidad, la educación y la dependencia, y tenemos que corregirlos en todos estos años.

Muchas gracias, señorías.

**El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN**

—Muchas gracias.

Se levanta la sesión.

